# LAS ÓRDENES MILITARES EN LA EDAD MEDIA PENINSULAR

# Historiografía 1976-1992

II. CORONA DE ARAGÓN, NAVARRA Y PORTUGAL \*

CARLOS DE AYALA MARTÍNEZ
FERNANDO ANDRÉS ROBRES
JOSÉ VICENTE MATELLANES MERCHÁN
ISABEL LUISA MORGADO DE SOUSA E SILVA
FELICIANO NOVOA PORTELA
MARIA CRISTINA PIMENTA
ENRIQUE RODRÍGUEZ-PICAVEA MATILLA
(UNiversidad Autónoma de Madrid)

Siguiendo el esquema indicado en la primera parte de este estudio <sup>1</sup>, nos proponemos ahora presentar los materiales bibliográficos de los 15 últimos años relativos a Órdenes Militares medievales en los ámbitos geográficos de la Corona de Aragón y reinos de Navarra y Portugal. Como en aquella ocasión no pretendemos tampoco ahora alcanzar niveles de imposible exhaustividad, pero hemos procurado evitar previsibles dificultades de carácter temático o geográfico mediante la colaboración de especialistas, al proyecto de investigación en que se inscriben estas páginas <sup>2</sup>.

<sup>\*</sup> El presente estudio forma parte del proyecto de investigación Las Ordenes Militares en la Edad Media del Occidente Peninsular: feudalización de la sociedad y crecimiento económico (1150-1350), financiado por la DGICYT.

<sup>«</sup>Las Ordenes Militares en la Edad Media peninsular. Historiografía 1976-1992, I. Reinos de Castilla y León», *Medievalismo*, 2 (1992), pp. 120-121.

Nos referimos a los profesores Fernando Andrés Robres, Isabel Luisa Morgado de Sousa y Maria Cristina Pimenta. El doctor Andrés Robres es profesor de Historia Moderna de la Universidad Autónoma de Madrid y miembro del proyecto Las Ordenes militares y los caballeros. Una expresión de la estructura aristocrático-señorial de la monarquía hispana en la Edad Moderna, financiado por la DGICYT; a él corresponde la selección bibliográfica y comentario relativos a la Orden de Montesa. Por su parte, las profesoras Isabel Luisa Morgado S. Silva y María Cristina Pimenta, miembros del Departamento de Ciéncias Históricas de la Universidade Portucalense «Infante D. Henrique», han recopilado la información bibliográfica relativa al reino de Portugal, y redactado el correspondiente comentario historiográfico.

Por otra parte, hemos querido subsanar algunas deficiencias de la primera parte de este estudio que amablemente nos han sido indicadas o que nosotros mismos hemos detectado, mediante la elaboración de una pequeña addenda que incluimos al final del mismo <sup>3</sup>, y en la que se registrarán asimismo algunos estudios que entonces fueron reseñados como inéditos o que han aparecido en los primeros meses del año 1993.

# I. CORONA DE ARAGÓN

Desgraciadamente, las Órdenes Militares no han sido objeto de un estudio de conjunto en cuanto al ámbito integral de la Corona de Aragón se refiere. La complejidad de un tema como el apuntado exigiría un esfuerzo de síntesis sólo posible a partir de una completa bibliografía de carácter monográfico. Es cierto que en los últimos años se han dado importantes pasos en este sentido, pero siguen resultando absolutamente insuficientes. Sin embargo, y aunque la Corona de Aragón no ha merecido la atención global de la historiografía especializada en Ordenes Militares, sí lo han hecho los distintos reinos y territorios históricos que la integraban, especialmente el reino de Aragón. Un buen punto de partida lo constituye el breve pero clarificador «estado de la cuestión» que hace ya 15 años nos presentaba la profesora Ledesma Rubio (289). Pero dentro del campo de los estudios de conjunto, a ella debemos, sobre todo, su utilísima aportación al conocimiento de la realidad foral aragonesa y, por consiguiente, de los muchísimos fueros otorgados por Ordenes Militares o por monarcas en sus territorios, recogidos en su sistemática recopilación de cartas de población medievales del Reino de Aragón (297), que viene a completar trabajos anteriores de la misma autora (296) 4. Por otra parte, las inquietudes de la profesora Ledesma Rubio se han centrado además en otras muchas realidades que de manera directa atañen a las Ordenes Militares. Es el caso del siempre sugerente tema de la frontera que muy recientemente ha sido abordado por ella en una actualizadora obra colectiva editada por la Universidad de Zaragoza (299). Sus renovadores puntos de vista se añaden, en este sentido, a las aportaciones en su día realizadas por Ubieto Arteta (476)<sup>5</sup> y a las más

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Apéndice II.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> La importancia de la investigación desarrollada por la autora en este campo le ha llevado a fijar unas útiles pautas de análisis: «Las cartas de población medievales como fuentes de investigación», en Metodología de la investigación científica sobre fuentes aragonesas, II, Universidad de Zaragoza, 1987, pp. 125-165.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> M.º ISABEL FALCÓN PÉREZ publicó, completándolas considerablemente, las notas que el propio UBIETO redactó para las Actas del Coloquio de la V Asamblea General de la Socie-

recientes de Laliena Corbera, centradas estas últimas en aspectos estrictamente repoblacionales, en especial, según veremos más adelante, a los protagonizados por la Orden de Calatrava en el sur de Aragón (283).

Cataluña no cuenta con estudio alguno que trate para el conjunto del Principado el tema de las Ordenes, y lamentablemente una iniciativa tan loable y sistematizadora como la de las Jornades sobre ordes religiosomilitars als Països Catalans celebradas en Montblanc en 1985, no se ha traducido hasta la fecha, que sepamos, en la publicación de unas actas. Los trabajos que conocemos abordan temas específicos frecuentemente protagonizados en exclusiva por las dos Ordenes de mayor implantación en la zona, templarios y hospitalarios. En general, y salvo excepciones (66), se trata de temas caracterizados por su diversidad 6. El profesor Paul Freedman es un buen ejemplo de ello. Su interés por las Ordenes Militares se ha centrado en estudios de carácter local, como el relativo a Osona en los siglos XII y XIII (199) o en temas específicos como el de la servidumbre campesina en el mismo período (200). No debemos olvidar, sin embargo, la importancia de las Ordenes en la articulación colonizadora de la ribera tarraconense del Ebro. Existen estudios concretos sobre cartas forales otorgadas por los freires que citaremos al hablar específicamente de templarios y hospitalarios, pero conviene citar aquí las páginas que José María Font Rius dedicó monográficamente al tema en el segundo volumen de su monumental obra recopiladora de cartas de población catalanas (186). Otros autores, como Virgili, han tratado de la presencia de las Ordenes en esa misma zona de colonización desde la óptica de los problemas jurisdiccionales planteados en relación a otros poderes señoriales (488). Además de ello, algún trabajo concreto sobre Ordenes Militares en el condado de Urgel (50), y los siempre aprove-

dad Española de Estudios Medievales dedicadas al tema La reconquista y repoblación de los reinos hispánicos. Estado de la cuestión de los últimos cuarenta años. De su ponencia, dedicada a los reinos de Aragón y Navarra, vid. principalmente las páginas 65-67, dedicadas a la bibliografía sobre Ordenes Militares.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Existen, además, dos elementos de referencia recopiladora y con voluntad de sistematización que deben ser, al menos, mencionados. Nos referimos a la reciente publicación del Diccionari d'Història de Catalunya que recoge, por voces, breves artículos sobre todas las Ordenes de radicación catalana (329, 419, 420, 421, 422, 423), y, sobre todo, a la notable iniciativa de la Collecció: «Els Ordes Militars» dirigida por el doctor Sans i Travé. La colección está integrada por trabajos monográficos dedicados a Ordenes específicas, y aunque algunos de ellos han sido publicados (381, 418, 445), muchos otros se hallan en preparación (7, 57, 365, 424, 447). Al propio J.Mª Sans debemos una breve visión panorámica del conjunto de las Ordenes Militares en Cataluña (438). Aprovechamos estas páginas para agradecer publicamente la valiosa y generosa colaboración prestada por el doctor Sans i Travé en relación a la bibliografía de ámbito catalán que incluimos en este trabajo.

chables estudios sobre fortalezas <sup>7</sup>, podrían completar el panorama bibliográfico catalán no referido a ninguna Orden Militar en concreto.

En relación a Valencia, y siempre dentro de la perspectiva global del conjunto de las Ordenes Militares, no existen tampoco estudios de carácter general. Hace poco más de diez años se tradujo la obra del padre Burns sobre Iglesia y Sociedad en el reino valenciano del siglo XIII, y en ella dedicaba un capítulo al tema que sigue siendo referencia obligada 8. Salvo esta importante excepción sólo conocemos algunos generalizadores análisis centrados en la actual provincia de Castellón, como el de V. García Edo relativo a Ordenes Militares y dominios episcopales y laicos (235), o el de J. Sánchez Adell sobre cartas pueblas (429).

Por todo ello, y desde luego sólo de manera relativa, el primitivo reino de Mallorca resulta algo más afortunado al contar, al menos, con la reciente aportación de P. Cateura Bennasser y su estudio monográfico sobre las Ordenes Militares y la repoblación de su territorio (94). Y ya que aludimos a Mallorca y a las Ordenes Militares, no nos resistimos a finalizar este apartado general de carácter introductorio sin hacer mención a un interesante artículo de A.J. Forey escrito hace ahora trece años, en el que trataba sobre los diversos proyectos cruzados relativos a Ordenes Militares que se elaboraron en el tránsito del siglo XIII al XIV en un contexto de cierto descrédito de estas instituciones, incapaces de evitar el desmoronamiento de los estados cristianos de Tierra Santa (191); en su estudio, aparte de ayudarnos a situar las Ordenes hispánicas, y en concreto la realidad de hospitalarios y templarios aragoneses en el contexto de su época, Forey repasa las propuestas del mallorquín Ramón Llull destinadas a una revitalización de las Ordenes Militares, entre ellas la de la creación de la Orden Militar del Espíritu Santo, integradora en sus filas de hospitalarios, templarios, teutónicos, santiaguistas y calatravos.

Sobre fortalezas catalanas, y en general del conjunto de la Corona de Aragón, remitimos al completo repertorio publicado bajo la dirección de R. DALMAU, recientemente reeditado (Els castells catalans, 3 vols., Barcelona, 1990-1992), y a las relaciones bibliográficas de V. GÓMEZ, «Bibliografía de poliorcética y castillos de la Corona de Aragón», en Fortaleses, torres guaites i castells de la Catalunya medieval, «Acta Mediaevalia. Annex 3», Barcelona, 1986, pp. 297-326, y a F. J. VILLALBA RUIZ DE TOLEDO, «Castillos y fortalezas de la España Medieval. (Selección bibliográfica)», en Castillos y fortalezas del reino de León, Madrid, 1989, en especial pp. 12-13, 14-16 y 19-21.

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> R. I. Burns, S.J., «Las Ordenes Militares como instituciones de frontera», cap. X de El reino de Valencia en el siglo XIII (Iglesia y sociedad), Valencia, 1982, II, pp. 394-443. Al margen de otras aportaciones bibliográficas (73, 74, 75, 76, 77), el autor ha vuelto más recientemente sobre el tema, concretamente en «Iglesia y sociedad de Valencia durante la generación de la conquista», en En torno al 750 aniversario. Antecedentes y consecuencias de la conquista de Valencia, Valencia, 1989, II, pp. 97-114.

#### I.1. TEMPLE

Precisamente es sin duda el historiador británico A.J. Forey el punto de partida de los numerosos y renovadores estudios que desde mediados de los años 70 han aparecido en relación a la Orden del Temple y la Corona de Aragón. Unas recientísimas páginas de este autor dedicadas al tema, y articuladas en torno al problema de la reconquista (195), apenas son un breve resumen de los capítulos que dedicara a ello en su ya clásica obra, publicada en 1973 9.

Desde entonces, y a partir casi siempre de ámbitos locales o comarcales de base comendataria, han ido surgiendo valiosos estudios que se refieren fundamentalmente a la realidad histórica del Reino de Aragón. en relación al cual no debemos olvidar, por supuesto, la magnífica síntesis de la profesora Ledesma Rubio sobre la presencia templaria en el mismo (291). Pero lógicamente la investigación se ha venido centrando en ámbitos mucho más reducidos. En este sentido, la encomienda oscense y sus dominios dependientes han sido especialmente privilegiados. Los ricos materiales que integran algunos de los cartularios actualmente custodiados en el Archivo Histórico Nacional son, en buena medida, responsables de ello (245, 246). Y es sin duda la obra de Angel Conte la que destaca en el actual panorama historiográfico sobre el particular. Su tesis doctoral, presentada en 1981 (105) y en buena medida publicada en 1986 (110), constituye una valiosísima aportación, a la que hay que añadir estudios parciales sobre temas complementarios aunque casi siempre directamente relacionados con la encomienda de Huesca. Tal es el caso de la extensión de sus dominios hacia tierras altoaragonesas (101, 108), hacia las más occidentales de Cinco Villas (102), o a las cercanas de la rivera del Guatizalema (106). Análisis de población (103), el específico control de los bienes urbanos de Huesca (104), la presencia de catalanes en la encomienda (109) o las características precapitalistas de la explotación del patrimonio templario oscense, han constituido otros tantos temas de interés para el autor. Pero es evidente que la importancia de la encomienda de Huesca y su notable radio de extensión jurisdiccional hubo de provocar conflictos con otras entidades señoriales. A este tema, concretamente a los problemas derivados del control de Jaca y sus interes en el curso del Aragón, también ha dedicado Angel Conte su atención monográfica (107).

Pero evidentemente la historiografía templaria aragonesa no se centra exclusivamente en el norte del reino, en el que lógicamente hay que

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> The Templars in the «Corona de Aragón», Londres, 1973.

incluir la templería de Monzón, a la que Castillón Cortada (88, 89, 90) 10 y más recientemente Sesma Muñoz han dedicado algunas páginas (456). La más meridional encomienda de Novillas, una de las más primitivas y de las que inicialmente dependía probablemente Huesca, ha sido objeto de atención por parte de Ana Isabel Lapeña (287, 287b), y la zona del Baio Aragón y concretamente la encomienda templaria de Castellote han sido igualmente estudiadas (79, 284). Tampoco ha sido descuidada la presencia templaria en el Sur de Aragón. Benito Ruano estudió la encomienda turolense de Cantavieja (42), y Ledesma Rubio ha trabajado sobre la de Villel (295b) y en general sobre la presencia templaria en el maestrazgo turolense (290, 292); sus aportaciones en lo relativo a la labor foral desplegada por el Temple en la zona son utilísimas, como también lo son las apreciaciones de la profesora Barrero contenidas, entre otros trabajos, en su magnífica monografía sobre el fuero de Teruel donde analiza, por ejemplo, la carta montegaudina y templaria de Alfambra (35).

La escasa atención monográfica que ha merecido la Orden del Temple en Valencia o Mallorca (219, 401, 402), queda compensada, aunque sólo en parte, por los recientes estudios dedicados a encomiendas catalanas. A Sans i Travé debemos un trabajo desgraciadamente inédito sobre la implantación y organización del Temple en Cataluña y áreas de influencia catalana (443), y sabemos que está a punto de aparecer un estudio de conjunto bastante más amplio sobre el mismo tema (447). Otra visión de conjunto sobre el particular, en este caso muy breve, nos la proporciona Pagarolas i Sabaté (363), quien además ha estudiado la radicación templaria en tierras del Ebro (364) y concretamente en Tortosa (362). La zona de la ribera del Ebro también ha sido objeto de estudio por parte de Biarnes (60). Y es que la atención de los especialistas, salvo determinadas excepciones (19, 56, 361, 454), se ha centrado fundamentalmente en el sur de Cataluña. Así también, la presencia del Temple en la comarca de Barberà y otros enclaves tarraconenses fue analizada por Sans i Travé (435, 436, 437, 439, 440), y hace años P. Bertran Roige daba a conocer algunos documentos templarios de la primera época relativos al condado de Urgel (44, 50). Asimismo las tierras de la ribera tarraconense del Ebro y la zona de influencia del núcleo templario de Miravet han suscitado en los últimos años un cierto grado

El propio Castillón había trabajado anteriormente sobre la presencia de templarios y hospitalarios en Chalamera, una localidad situada al sur de Monzón, pero también sobre el valle del Cinca. Vid. «La población templario-hospitalaria de Chalamera y su monasterio de Santa María», en Argensola, XVII (1968-1970), pp. 19-85, que no aparece incluido en la relación bibliográfica elaborada por el profesor Lomax en 1976.

de interés. Varios trabajos de Pascual Ortega así lo acreditan (357, 358). Por otra parte, el problema mudéjar en el territorio del bajo Ebro y su armonización en el marco señorial templario ya habían sido temas abordados monográficamente por Font Rius (185), y algunos extremos añadió más recientemente el propio Pascual Ortega en un trabajo de amplio alcance cronológico (359).

Como vemos, la mayoría de los estudios citados sobre el Temple en la Corona de Aragón tienen una dimensión fundamentalmente geográfica. Los distintos problemas de carácter socio-económico, jurisdiccional o religioso se estudian, salvo excepciones apuntadas, en relación a bases geográficas muy precisas. A los ejemplos que ya conocemos podemos añadir el del interesante trabajo de Forey sobre irrigación y aprovechamiento jurisdiccional de aguas por parte de los templarios en los siglos XII v XIII, circunscrito a las regiones nortearagonesas y, sobre todo, catalanas (192). Sin embargo, existen también trabajos de carácter predominantemente temático. Si dejamos a un lado los conocidos de Vega y Luque y de Lourie sobre cofradías anunciadoras o directamente relacionadas con el Temple (304, 483), son dos fundamentalmente los asuntos temáticos que han preocupado a la más reciente historiografía: el traumático fin de la Orden y las manifestaciones arquitectónicas con ella relacionadas. Forey ha estudiado monográficamente el proceso contra el Temple aragonés (193) y Sans i Trave el protagonizado por los catalanes (445, 446). Con carácter mucho más local, referido al patrimonio oscense y a la incautación de que fue objeto por la monarquía, lo hizo también en su día A. Conte (111). El tema de la arquitectura es el área de investigación elegida por Joan Fuguet Sans, y aunque su ámbito es el conjunto del espacio catalán (206, 207, 210, 211, 212), tiene estudios más o menos monográficos relativos a la comarca de Barbera (204, 205) y a la ciudad de Barcelona (208), entre otros (209, 213). Aspectos de la estructura urbanística relacionados con la presencia templaria en l'Espluga de Francolí han sido abordados por Bonet Estrades (65). Gordillo Courcières, por su parte, tiene algún trabajo sobre castillos turolenses ligados al Temple (252).

#### I.2. SAN JUAN DE JERUSALÉN

A diferencia de lo que ocurre con el Temple, la Orden de San Juan de Jerusalén no cuenta con una obra de síntesis referente al conjunto de la Corona de Aragón. Sí, desde luego, en relación al Reino de Aragón donde, por otra parte, los hospitalarios tuvieron especial vigencia. Nuevamente es preciso mencionar el trabajo general de la profesora Ledes-

ma Rubio sobre templarios y hospitalarios en el Reino de Aragón (291), y a él hay que añadir las interesantes aportaciones de carácter general, aunque circunscritas al siglo XIV, del profesor británico A.T. Luttrell (305, 309).

Por lo demás, predominan los estudios monográficos breves sobre encomiendas o dominios concretos. En relación al Reino de Aragón ha sido estudiada la presencia hospitalaria en las tierras oscenses de Barbastro (280), Monzón (91, 456) y Loarre (63), y en las turolenses de Cantavieja (42) y Villel (295); por último, María Luisa Ledesma ha vuelto sobre el tema de los hospitalarios zaragozanos con un estudio centrado en el siglo XIV (293, 294)<sup>11</sup>.

Es relativamente poco, por otra parte, lo que se ha estudiado en los últimos años acerca de la Orden de San Juan en Cataluña (46, 48, 49, 52, 174, 175, 176, 311, 450), aunque nos gustaría destacar el interesante planteamiento de María Bonet Donato en su estudio sobre las cartas de población y la renta feudal en los dominios hospitalarios de la comarca de Montsià en el siglo XIII, la zona más meridional de Cataluña, limítrofe con las tierras valencianas de la actual provincia de Castellón. Asimismo, es de justicia subrayar la notable atención que, de manera directa o indirecta, ha suscitado la presencia hospitalaria en la localidad tarraconense de L'Espluga de Francolí (5, 124, 440, 441, 442, 444). Y si poco es lo que se ha escrito sobre la Orden del Hospital en Cataluña y Andorra (43), menos aún es lo que sabemos de su protagonismo valenciano anterior a la creación de Montesa, al menos, mediante estudios específicamente dedicados a los sanjuanistas (38, 224, 408).

Pero, sin embargo, los hospitalarios han suscitado un mayor «interés temático» que los templarios. Dejando a un lado algunas aportaciones de carácter estrictamente documental (167, 288, 321), temas tan diversos como los primeros estatutos de la Orden en lengua catalana (51), la extraordinaria personalidad cultural y política del maestre Juan Fernández de Heredia (114, 115, 164, 307, 487) o la participación de la Orden en los planes expansivos de la Corona y sus lucrativos efectos económicos (54, 335), están presentes en la más reciente bibliografía hospitalaria. Cerraremos esta breve exposición citando, además, la monografía de Palacios Sánchez sobre el monasterio de Sigena, de monjas hospitalarias, que viene a añadirse a una larga lista de estudios sobre el tema, aludiendo también al interesante artículo de Luttrell relativo a los efectos del Cisma papal de finales del siglo XIV en los prioratos hospitala-

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> La etapa anterior había sido abordada en su magnífica monografía sobre La Encomienda de Zaragoza de la Orden de San Juan de Jerusalén en los siglos XII y XIII, Zaragoza, 1967.

rios de Cataluña y Aragón (306), y mencionando finalmente el último trabajo de Bertran i Roige sobre la convocatoria del Capítulo Provincial que, a comienzos de 1419, preparó con no pocos gastos el prior catalán Jofre de Canadal ante el inminente Capítulo de Rodas que se celebraría a finales de aquel mismo año (55).

#### I.3. SAN JORGE DE ALFAMA

La última década ha sido testigo de un gran avance, probablemente definitivo, en el conocimiento de esta interesante y no muy conocida Orden Militar de origen catalán. Debemos a Regina Sainz de la Maza la obra monográfica más actual y completa sobre la Orden en conjunto (417, 418, 421). Se abordan en ella todos los aspectos que pueden ser estudiados a partir de la documentación conservada —cerca de 200 documentos incluidos en apéndice--: sus orígenes a comienzos del siglo XIII, su organización, la formación de su dominio y su apogeo en el siglo XIV, en vísperas de su incorporación a la Orden de Montesa verificada en 1400, tema este último objeto de un trabajo anterior de la misma autora (413). La importancia del fondo valenciano sobre la Orden publicado por Díaz Manteca con anterioridad al trabajo de la profesora Sainz de la Maza (155), sin duda contribuyó a perfilar sus conclusiones. como probablemente también lo hicieron los trabajos de Luisa d'Arienzo (139) y P. Bertran (53) que describen la implicación de la Orden de la Alfama en la expansión mediterránea de la Corona de Aragón. La obra de Sainz de la Maza incluye un breve informe arqueológico redactado por Mª Eulalia Sintes sobre los restos materiales del castillo maestral de San Jorge, que queda con ello definitivamente ubicado (417).

## I.4. MONTESA

La simple constatación de que el listado bibliográfico sobre Montesa 12 incluye más de 100 referencias dice claramente lo mucho que se

<sup>12</sup> Como es sabido, Montesa es fundada ya en 1317, como consecuencia de la desaparición del Temple; y es dotada con bienes tanto de esta última como de la Orden del Hospital
de San Juan de Jerusalén (Orden de Malta posteriormente) en el Reino de Valencia. En consecuencia, y a causa también de la perspectiva local y comarcal que caracteriza a una buena
parte de la investigación realizada sobre el antiguo señorío de la orden, la búsqueda bibliográfica añade al criterio básico de trabajos que se refieran a Montesa el complementario de
trabajos sobre la situación anterior del territorio que posteriormente va a formar parte del
patrimonio la Orden. Más, considerando que ese territorio ha sido, mayoritariamente, ya de

ha avanzado en el conocimiento de la orden desde 1975. Un gran esfuerzo ha sido dedicado —y es esto algo muy positivo— a publicaciones de carácter en buena medida, aunque no exclusivamente, instrumental, relacionados con la archivística, la bibliografía y las fuentes. Se han catalogado fondos de archivos estrechamente relacionados con la Orden (13, 80, 160, 162, 232, 338, 390), reeditado obras de fines del siglo pasado y el primer cuarto de este (18, 58) y, sobre todo, editado y comentado fuentes (16, 28, 62, 149, 155, 157, 220, 266, 431), además de haberse continuado la colección de cartas pueblas que hace ya muchas décadas emprendiera el *Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura* (148, 226, 236, 243, 266, 340, 341).

Peor suerte ha conocido el capítulo de lo que podríamos considerar obras de aproximación general. Las concebidas como tales (136, 271) se apoyan casi exclusivamente en las crónicas o en anteriores obras de síntesis, y parecen agotarse en lo descriptivo. Otras (385, 386) son apenas introducciones telegráficas. Así, mucho más equilibradas resultan las introducciones que encabezan algunas monografías (238, 263).

Pero además, desde análisis parciales, la historia medieval de la orden es mucho mejor conocida. Autores como Guinot (259), y García Guijarro (239) han prestado también atención especial al proceso de fundación de la orden, tema al que se ha venido a añadir recientemente la monografía que como tesis doctoral ha elaborado García Edo, que no hemos podido consultar, y del que también se ocupa en algunas páginas Miquel Albert (2). Y, remontándonos en el tiempo, los problemas de conformación del espacio cristiano tras la reconquista del Reino de Valencia han sido contemplados desde diferentes perspectivas, desde la militar (187, 188, 190) a la del asentamiento y distribución del territorio entre los diferentes poderes implicados y, de su mano, a los problemas de la relación entre monarquía y Órdenes Militares (29, 31, 145, 151, 152, 154, 221, 222, 227, 233, 428).

Algunos de los trabajos que acabamos de citar se ocupan a un mismo tiempo, puede verse, de personajes especialmente relevantes, léase Blasco de Alagón; y parece lógico, no podía escapar a ese mismo tipo de interés una figura como la del Papa Luna (147, 223). Y otros de los trabajos relacionados retoman el problema de la relación entre Corona y Órdenes —a menudo conflictiva por cuestiones sobre territorio y jurisdicción— para etapas posteriores (228, 262).

Ordenes con anterioridad. En 1400 es incorporada a Montesa la pequeña Orden Militar de origen catalán de San Jorge de Alfama que, además de un muy exiguo patrimonio, le aporta importantes elementos de distinción externa, como el modelo de cruz que lucirán los hábitos, y que completa desde entonces su nombre, que pasa a ser el de Santa María de Montesa y San Jorge de Alfama.

Otros grupos de contribuciones se hacen eco de la participación de la Orden en el proceso de expansión de la Corona de Aragón o de diversos aspectos de las variadas expresiones artísticas o relativas a la vida material que pueden encontrarse en el territorio montesiano (96, 153, 405, 406, 407). O, sencillamente, confirman el carácter en buena medida local de la relación bibliográfica que comentamos (172, 230, 342, 343, 344).

Por fin, la dimensión seguramente mejor conocida, mimada por una producción que no ha sido ajena a las tendencias que han informado en buena medida la historiografía de las últimas décadas —por mucho que recientemente se observe un cierto cansancio en ese tipo de hacer historia—, ha sido la que, a grandes rasgos, podemos calificar como económico-social, pero que se flexibiliza para englobar aspectos que le son próximos. En este apartado la relación es extensa, aunque cabría posiblemente destacar las aportaciones de Guinot (256, 257, 263, 265, 267, 268, entre otros), Furió (214, 215), García Guijarro (238) y otros (339, 388, 389, 427, 430).

Como conclusión, insistimos en lo positivo del balance, señalando, en todo caso, la ausencia de estudios sobre la Orden en sí misma, su organizacion interna y su significación social, económica y política en el Reino.

## I.5. LAS ÓRDENES DE ORIGEN CASTELLANO-LEONÉS

# a) Santiago

Como en el caso de la Orden catalana de San Jorge de la Alfama, es la profesora Regina Sainz de la Maza la referencia obligada para recomponer la presencia de la Orden de Santiago en la Corona de Aragón. De hecho, su ponencia «Aspectos relevantes de la Orden de Santiago en Aragón en el siglo XIII y primera mitad del XIV», presentada al Coloquio sobre Ordenes Militares en el Mediterráneo occidental, celebrado en la Casa de Velázquez en mayo de 1983 (416), puede servirnos como un auténtico «estado de la cuestión». Ella misma ha sido la estudiosa del núcleo fundamental de los santiaguistas aragoneses, la encomienda mayor de Montalbán, a la que ha dedicado dos monografías sucesivas que abarcan el amplio arco cronológico comprendido entre los inicios del siglo XIII y mediados del XIV (410, 414). Algún aspecto concreto, complementario de su extenso estudio, ha sido abordado también por la autora en monografías específicas (412).

El otro gran foco de interés para el conocimiento de la Orden de Santiago en Aragón lo constituye su temprana presencia en Teruel, y la constitución en ella de la encomienda de San Marcos, tema abordado con detenimiento y exhaustividad cronológica y documental por Anna Mur i Raurell (350, 351).

Un breve trabajo de Alfonso Franco sobre rentas y vasallos santiaguistas en la Corona de Aragón durante el siglo XV completa el panorama general de lo que en los últimos años se ha publicado sobre la Orden en Aragón (198). Aunque, eso sí, existen también algunos estudios monográficos sobre el fenómeno monástico femenino asociado a la Orden, fundamentalmente radicado en Cataluña. El primer convento santiaguista femenino es el Santa María de Junqueras, muy pronto definitivamente instalado en Barcelona; a él le han dedicado su atención M. Costa Paretas (121, 122, 123) y M.ª P. Ibáñez Leiría (272). Más adelante, avanzado ya el siglo XIII, se constituiría la no muy sólida fundación ilerdense de San Pedro de La Piedra (411). Otro monasterio, en este caso masculino, el de San Miguel de las Medas, en la costa gerundense, conoció la efímera presencia de la Orden en el siglo XV (36).

# b) Calatrava

La vida de la Orden de Calatrava en la Corona de Aragón apenas sobrepasa la realidad geográfica de las Tierras Bajas de Aragón, concretamente de los dominios turolenses dependientes de la encomienda mayor de Alcañiz. Por lo menos, en los últimos años, éste ha sido el objetivo prioritario, prácticamente único, de la historiografía. El modélico estudio de Carlos Laliena sobre el sistema social, la estructura agraria y la organización del poder en el Bajo Aragón, publicado en 1987 (284), es sin duda el trabajo nuclear y punto de partida indispensable de los últimos quince años para el conocimiento de la presencia calatrava en tierras aragonesas. Al mismo autor debemos otras aportaciones complementarias en relación a la obra básica mencionada (281, 282, 285). Con posterioridad a ella, sin embargo, salió a la luz, con notable retraso desde su confección, la relación documental de José Martínez Ortiz relativa a la Orden de Calatrava en la Tierra Baja de Aragón (327). Ese retraso explica que el autor no introduzca referencia alguna a la obra de Laliena. Otra aportación documental relativa al tema es la de Eliseo Serrano Martín (455).

Además del trabajo de Alfonso Franco que citábamos en el apartado anterior y que aborda igualmente el problema de las rentas y vasallos calatravos en la Corona de Aragón en el siglo xv (198), poco más encontramos en la historiografía reciente sobre el tema, si dejamos a un lado monografías sobre restos materiales o manifestaciones artísticas de la Orden en la zona (470).

Citaremos, por último, las breves notas que J.C. Sastre dedicó a los bienes calatravos en Mallorca durante los siglos XIII y XIV (452).

#### I.6. SANTO SEPULCRO

En la primera parte de este mismo estudio señalábamos las dificultades de adscripción tipológica que presenta la Orden del Santo Sepulcro en cuanto a la consideración de su eventual carácter militar o estrictamente religioso y hospitalario. También entonces apuntábamos los diversos puntos de vista que sobre tal cuestión se suscitaron en las Jornadas de Estudio sobre la Orden, celebradas en Calatayud en 1991. No vamos a volver sobre ello, en todo caso sí constatar la necesidad que seguimos teniendo de monografías de alcance documental y plenamente históricas. Precisamente con motivo de las antedichas Jornadas aparecieron algunos estudios útiles referidos a la Corona de Aragón. Luis Valero de Bernabé abordó el problema de la implantación sepulcrista en los dominios del rey de Aragón y las circunstancias que la acompañaron (481). Muy especial mención merece la solidez mostrada por el profesor J. Jaspert en su estudio sobre la génesis del priorato barcelonés de Santa Ana (279), línea de investigación sobre la que nos consta continúa trabajando. Precisamente una buena parte de la documentación de este priorato fue reunida por F. Altura y Perucho (6).

Destacables han sido también las aportaciones documentales de Concepción García Albarés sobre los fondos del Palacio Real de Madrid (218) y de Concepción de la Fuente sobre los del Archivo Histórico Nacional (202). Pero no son éstas las únicas contribuciones en materia documental de las que tenemos noticias en los últimos años: en 1989 Fernando López Rajadel publicaba la regla de la Orden (302) y dos años después M. Vivancos daba a conocer un interesante ceremonial sepulcrista del siglo XIV (489). Aspectos de desarrollo historiográfico concreto abordaron en su día Carmen Batlle que se ocupó de la fallida presencia de la Orden en el monasterio gerundense de San Miguel de las Medas durante el siglo xV (36), Martínez Eraso y Escribano Sancho que atendieron a los problemas jurisdiccionales de las iglesias sepulcristas en el arcedianato de Calatayud en el transcurso del siglo XIV (326), y Salanova Orueta que ha reconstruido la historia de Tobed, una de las más destacables encomiendas aragonesas de la Orden (425).

Pero no cabe duda de que el gran tema de interés suscitado por la historiografía actual en relación a la Orden del Santo Sepulcro se orienta claramente hacia el campo del arte y del estudio de sus restos materiales, y en este sentido la obra clave es la de Wifredo Rincón García.

En 1982 publicaba una síntesis en la que se abordaban algunos problemas propiamente históricos (395), pero su densa producción se enfoca hacia aspectos estrictamente artístico-formales (392, 393, 394, 396, 397). No es, sin embargo, el único especialista que ha estudiado temas de la Orden (3, 216, 409, 433) <sup>13</sup>. Por otra parte, no debemos finalizar esta sumaria relación sin aludir al castellólogo Guitart y su contribución al conocimiento de las fortalezas y conjuntos urbanos de los señoríos aragoneses del Santo Sepulcro <sup>14</sup>.

# I.7. OTRAS ÓRDENES

No es la del Santo Sepulcro la única Órden cuya naturaleza funcional y social ha suscitado controversia historiográfica. Otro caso arquetípico es el de la Orden de la Merced. Se ha discutido mucho sobre el carácter, al menos inicialmente militar, de esta institución catalana creada por San Pedro Nolasco y civilmente aprobada por Jaime el Conquistador. La polémica no se ha detenido en los últimos años, y mientras Lomax negaba su carácter militar 15, Josefina Mutgé no duda en afirmarlo (352), como también lo habían hecho otros autores especializados cuya producción bibliográfica al respecto es anterior a 1976, aunque siempre insistiendo en la militancia destinada a la liberación de cautivos y no a la conquista territorial 16. Por otra parte, Brodman, en sus breves comentarios sobre la relación existente entre la Orden y el rey Jaime I, no plantea el problema (70), aunque sí lo hace en su más reciente monografía (72). También lo abordan los padres mercedarios que se han ocupado de historiar recientemente los orígenes de la Orden, inclinándo-

<sup>13</sup> Somos conscientes de no aludir aquí más que a sólo una parte de la gran cantidad de monografías que sobre iglesias o capillas sepulcristas han sido publicadas. Dado su alto grado de especialización en una temática que no es el objeto principal de nuestro estudio, y en general sus poco abundantes referencias estrictamente históricas, remitimos para un conocimiento más exhaustivo de las mismas a la utilísima guía bibliográfica que publicó Mª Concepción García Albares con motivo de las Jornadas de Estudio celebradas en Calatayud en 1991 y que ya fue citada en la primera parte de este trabajo (Bibliografía de la Orden del Santo Sepulcro, Zaragoza, 1991).

Remitimos, además, a su completo corpus sobre Castillos de Aragón (3 vols., Zaragoza, 1976-1988), útil en general para cuantas fortalezas de Ordenes Militares se erigieron en el reino de Aragón.

Las Ordenes Militares en la Península durante la Edad Media, Salamanca, 1976, p. 69.

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> Vid. J. MILLÁN RUBIO, «Fray Pedro de Amer, maestre de la Merced (1271-1301), treinta años de historia mercedaria», en *Estudios 36*, 100 (1973), pp. 207-267. Del mismo autor: *Jaime II de Aragón y la Orden de Nuestra Señora de la Merced. Colección Diplomática*, Valencia, 1971.

se por el carácter militar inicial de la institución que sólo se trocaría en estrictamente religiosa a raíz del Capítulo General de 1317 (140, 474). En relación al problema resulta asimismo útil la obra de F. D. Gazulla, centrada precisamente en el primer siglo de existencia de la institución (247). Un documentado estudio de Sainz de la Maza completa el panorama cronológico atendiendo a la segunda mitad del siglo XIV (415).

En cualquier caso, no pretendemos desde estas páginas terciar en ninguna de las polémicas o meras discrepancias de interpretación suscitadas. No está demás, sin embargo, subrayar la obviedad de los altos grados de indefinición en que se mueven las instituciones por los desdibujados marcos socio-jurídicos plenomedievales. La activa militancia cristiana constituía, en sí misma, una ambivalente propuesta de estilo de vida de la que la redención de cautivos no es más que un aspecto. Recientemente el profesor Forey situaba precisamente el atractivo tema de las Ordenes Militares y el rescate de cautivos en los amplios horizontes del contexto de su época (194). A Brodman y a Josep María Salrach, por su parte, debemos sendos estudios de carácter específico sobre la Orden de la Merced y el rescate de cautivos (71, 426).

Inequívoca Orden Militar, en cambio, es la de Santa María de la Selva Mayor, al menos desde que Alfonso II de Aragón concedió en los años 70 del siglo XII el castillo turolense de Alcalá a los monjes dependientes de la abadía burdegalense de Grande-Sauve, instalados en tierras oscenses y zaragozanas desde finales del siglo XI (67). Una monografía de D.W. Lomax citada ya en la primera parte de este estudio contiene toda la información al respecto (301).

#### II. NAVARRA

La historiografía de los últimos quince años apenas se ha ocupado del tema de las Ordenes Militares en Navarra, y las pocas referencias que poseemos son mayoritariamente referentes a los hospitalarios. En efecto, el gran historiador del priorato de Navarra de la Orden de San Juan de Jerusalén, Santos García Larragueta, completó no hace muchos años su exhaustiva monografía relativa a los siglos XII y XIII 17 con un documentado artículo sobre los hospitalarios navarros del siglo XIV (241). A él también le debemos el único estudio de conjunto sobre el Temple en Navarra, presentado al Congreso Internacional hispano-luso de 1971 y publicado, como sabemos, diez años después (240). En ese

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> El gran priorado de Navarra de la Orden de San Juan de Jerusalén (siglos XII-XIII), 2 vols., Pamplona, 1957.

mismo Congreso Martín Duque abordó el tema de las consecuencias en Navarra del conocido y políticamente complejo testamento de Alfonso el Batallador (323), cuyo contenido y significado, por su parte, fue sugerentemente analizado por E. Lourie (303). Un trabajo de Ubieto en que se estudia la proyección socioeconómica de los cofrades templarios tanto navarros como aragoneses (479), y un estudio de J.M. González que analiza las relaciones de la Orden del Temple con el rey Sancho VI (250), completan el panorama informativo sobre la cuestión.

No conviene, sin embargo, olvidar las interesantes aportaciones de repertorios documentales de tipo específico, y siempre relativos a la Orden del Hospital, de que disponemos. Carlos Idoate nos ha facilitado los inventarios documentales de las encomiendas de Induráin (273), Biurrun (274) y Villafranca (275). Por su parte, Juan Carrasco reunió las bulas papales referentes al Gran Priorato de Navarra hasta 1312 (81), y, por último, Luis Romera Iruela confeccionó una completa regesta documental relativa a Juan de Beaumont, gran prior de la Orden de San Juan en Navarra durante los difíciles y decisivos años centrales del siglo xv (403), y cuyo mandato ha quedado inevitablemente asociado a la fundación de la iglesia del Crucifijo de Puente la Reina; a ella también dedicó un interesante estudio Goñi Gaztambide (251).

Finalmente, y en consonancia con lo que ocurría para tierras aragonesas, la discutible Orden Militar del Santo Sepulcro cuenta únicamente con monografías centradas en aspectos predominantemente artísticos (387, 480).

## III. PORTUGAL

Desde hace algunos años, por diversos motivos, hemos venido desarrollando contactos con diversas instituciones universitarias extranjeras con el objetivo de completar las informaciones relativas a Ordenes Militares portuguesas a través de un estudio de carácter comparativo con las realidades de estas mismas instituciones, presentes en otras áreas geográficas.

En este sentido, mas allá de la colaboración que desde siempre ha existido con las Universidades españolas 18, no podemos dejar de referir-

En este contexto, el profesor Manuel González Jiménez, profesor de Historia Medieval en la Universidad de Sevilla, a invitación de la Universidad de Oporto, Facultad de Letras, tuvo la amabilidad de trasladarse a Oporto el 17 de octubre de 1989, donde, como ponente, se incorporó al jurado de las «provas de mestrado» de Isabel Luísa Morgado de Sousa e Silva y de María Cristina O.M. Gomes Pimenta, que presentaron sus tesis sobre las Orde-

nos al reciente contacto con el Instituto Universitario Europeo de Florencia, a través del profesor Franco Angiolini <sup>19</sup>, que al posibilitar nuestra integración en un equipo de trabajo que se dedica al estudio de las Ordenes Militares y caballerescas en la Edad Moderna, nos abrió nuevos horizontes, dándonos a conocer las realidades italiana y francesa, tanto mas importante si tenemos en cuenta su diferencia con la realidad hispánica y peninsular.

Al mismo tiempo el conocimiento de los diversos comportamientos de estas instituciones monástico-militares en la época moderna, nos permitió no solo entender de una forma mas evidente el por qué de determinadas evoluciones ocurridas a lo largo de la Baja Edad Media, sino, también, una mejor percepción de algunas de las estructuras que fundamentan el Estado Moderno, tan importantes para el estudio de la articulación de las relaciones entre poderes, ya sea de las Ordenes con la Monarquía, con la Iglesia o con el poder local.

En este sentido la invitación hecha por el profesor Carlos de Ayala Martínez de la Universidad Autónoma de Madrid para la elaboración de este trabajo, no solo nos animó por el resultado de un contacto reciente con su institución 20, sino también, porque nos permite integrarnos en la edición de uno de los volúmenes del Boletín de la Sociedad Española de Estudios Medievales, donde colaboran muchos de los profesores con los cuales ya habíamos tomado contacto personalmente o a través de sus trabajos, que constituyen puntos de referencia fundamentales para nuestras propias investigaciones relativas a época medieval.

A lo largo de ya algunos años, nos hemos dedicado al estudio de las Ordenes Militares en la Edad Media bajo la dirección del profesor Luis Adão da Fonseca quien, en el seno del Departamento de Historia Me-

nes Monástico-Militares de Cristo y Avis, respectivamente. Al mismo tiempo, dentro de un «proyecto de acción integrada» sobre *Las Ordenes Militares en la Península Ibérica* realizado con esta misma Universidad, se llevaron a cabo dos encuentros de trabajo, uno en enero de 1990 en Sevilla y otro en febrero de ese mismo año, en Oporto.

lo las de Pisa, Perugia, Bari (Italia), la Universidad Autónoma de Madrid, C.S.I.C., Casa de Velázquez (España), la Universidad de Saboya y Montaigne-Bordeaux III (Francia), la Universidad de Porto, Universidad Portucalense «Infante don Henrique», la de Evora y el Instituto Superior de Ciencias Sociales (Portugal), ha venido promoviendo diversos seminarios sobre las Ordenes Militares y Caballerescas en la Edad Moderna, teniendo como uno de sus objetivos la publicación de una bibliografía sobre el tema. En septiembre del corriente año (1993) se realizará en Italia un Congreso que pretende dar a conocer algunos de los resultados de esta colaboración con la presentación de diversas comunicaciones subordinadas al tema Poder y Ordenes Militares-caballerescas de la Europa Mediterránea en la Edad Moderna.

<sup>&</sup>lt;sup>20</sup> Ved nota supra. Nos referimos concretamente al grupo que integra el equipo de trabajo español en el proyecto del Instituto Universitario Europeo.

dieval de la Facultad de Letras de la Universidad de Oporto, ha dirigido, y continúa haciéndolo, varias tesis de master sobre la materia. Los resultados que poco a poco se han ido obteniendo a partir de este grupo de investigadores restituyó la problemática enunciada en la obra O Condestável Don Pedro de Portugal (180), en donde se subraya la importancia que el estudio de una Orden Militar, en este caso concreto la Orden de Avis, tiene para la comprensión de algunos aspectos de la sociedad portuguesa de la época, independientemente del valor que tiene en sí el estudio de una Orden como la de Avis sobre la que, por otra parte, es preciso profundizar. Como es obvio, este estudio sería tanto mas válido si su aplicación se extendiera a las otras Ordenes Militares portuguesas. En este contexto han sido presentados los trabajos de Isabel Maria Lago Barbosa (21), María Cristina Cunha (130), Isabel L. Morgado de Sousa Silva (459), María Cristina Pimenta (374b), Mario R. de Sousa Cunha (135) y Joel Silva Ferreira Mata (331). A lo largo de este año (1993) Maria Paula Pinto presentará su tesis sobre la Orden del Hospital. Por su parte Isabel L. Morgado e Silva y María Cristina Pimenta vienen centrando su interés investigador sobre las Ordenes de Cristo, Avis y Santiago (siglos XIV-XV).

# III.1. LAS ÓRDENES MILITARES EN EL PORTUGAL MEDIEVAL

La implantación y primer desarrollo de las Ordenes Militares en Portugal quedan inevitablemente asociadas a la figura del primer monarca luso, D. Alfonso Henriques. En este sentido el 25 de julio de 1139, fecha de la batalla de Ourique, primer gran encuentro entre las fuerzas cristianas lideradas por el aún infante D. Alfonso y los musulmanas, tiene un significado importante. La más reciente interpretación historiográfica portuguesa sobre este acontencimiento no sólo subraya la importancia del componente militar y religioso en la concepción del primitivo estado medieval portugués, sino que también justifica la alteración de titularidad de D. Alfonso, de infante a rey, resultado de esta victoria, ilustrando la importancia de la guerra como factor legitimador de la realeza 21.

Así, a partir de este momento, la guerra, mucho más que en el período anterior a Ourique, determinará la actuación del monarca, el cual a partir de la línea de Leiria emprende un conjunto de campañas contra el infiel, definiendo poco a poco un espacio «portugués» donde la pre-

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> MATTTOSO, JOSÉ, «A realeza de Alfonso Henriques» en Fragmentos de uma composiçao medieval, Lisboa, Editorial Estampa, 1987, pp. 213-232

sencia de las Ordenes Militares se convertiría en esencial. Es el caso, por ejemplo, de las Órdenes del Temple y de Avis<sup>22</sup>. Si en el primer caso el rey contó con esta institución para consolidar la línea de reconquista que entonces se situaría en el Tajo<sup>23</sup>, en el segundo, la milicia de Evora fue efectivamente la gran responsable para el dominio del área alentejana (130) en un proceso aparentemente discontínuo que culminará con la ansiada conquista del Algarve en 1249.

La disponibilidad manifestada por esas instituciones, inherente a su propósito fundacional, justifica su colaboración con D. Alfonso Henriques, y con todos los monarcas que se empeñaron en definir una línea de frontera nacional. Al mismo tiempo dicha colaboración les permite iniciar el proceso de formación de su propio patrimonio materializado en un amplio conjunto de donaciones regias inmediatamente sancionadas por la Santa Sede<sup>24</sup>. Este patrimonio que, a primera vista, y en la mayoría de los casos, se identifica con la «mera» concesión de un castillo, adquiere una nueva dimensión al obligar a estas instituciones —y ese era sin duda el gran objetivo de la monarquía— a crear un mínimo de condiciones favorecedoras para el poblamiento, contribuyendo así al desarrollo de las estructuras base del área geográfica circundante, principlamente las de carácter económico-social y religioso. En este contexto no es de extrañar que las Ordenes, a través de la dignidad maestral, otorguen cartas de fuero a poblaciones que se encontraban bajo su tutela directa, acompañando muy de cerca la política regia que se practicaba en este mismo sentido (129, 130), al mismo tiempo que iban definiendo muy claramente sus jurisdicciones. De esta forma si vemos el mapa del territorio portugués a mediados del doscientos, no podemos

<sup>&</sup>lt;sup>22</sup> También en los inicios del siglo XII la Orden del Hospital se fijaba en Leça do Bailio, aunque sin una gran intervención en el proceso de reconquista. Sin embargo, con una implantación mas tardía —finales del siglo XII— la Orden de Santiago desde luego participó en ese proceso, principalmente a partir de la línea del Sado.

Todos los estudios que podríamos citar en relación al tema, desde los de carácter más general hasta los mas específicos, reflejan la importancia asumida por esta milicia en el contexto de adquisición y dominio del espacio (nos referimos a los castillos de Almourol, Ceras, Soure, Tomar, Cardiga, etc...). Vid. la colección documental MONUMENTA HENRICINA, vol. I, Coimbra, Comissão Executiva das Comemorações do V Centenario da Morte do Infante D. Henrique, 1960, y los estudios de GUIMARĂES, J. V., A Ordem de Cristo, Lisboa, Impresa Nacional, 1936, y DIAS, J. J. Alves (142).

En este sentido, es significativa la donación del eclesiástico de Santarém hecha por Alfonso I a la Orden del Temple en 1147. Entre otros SERRÃO, J. V., Historia de Portugal, vol. I, Lisboa, Editorial Verbo, 1979, p. 92, llama la atención acerca del consentimiento de la Santa Sede en «...«montagem» eclesiástica das novas regiões tomadas ao inimigo». En esta misma línea se debe entender la bula de Urbano III de 28 de enero de 1186 o 1187 por la cual se determina que las iglesias del territorio de Ceras, Tomar y Zêzêre fuesen nullius diocesis, esto es, independientes de la jurisdición diocesana.

dejar de constatar que su presencia es «poderosa» desde el Miño al Algarve.

En este sentido, la actividad de colaboración entre las Ordenes Militares y la Monarquía determina, por ejemplo, que algunas de ellas se conviertan en protagonistas de los objetivos de la corona en relación con el Algarve, región con cuya posesión (...) se jugó el destino de un Portugal independiente 25. Y es que la problemática inherente a la conquista del Algarve, a pesar de ser bien conocida, merece una referencia especial porque encierra dos grandes puntos de interés. Por un lado, la expulsión definitiva de los musulmanes, y por otro, la anulación de cualquier pretensión de la Corona castellana en esa misma área, máxime cuando ésta se define por sí misma como una frontera natural demarcada por el Atlántico.

Conquistado Faro en 1249 como corolario de otras victorias anteriores, los castillos del Algarve adquieren un valor único que se sitúa mas allá de sus características defensivas, al actuar como elemento dinamizador de la organización territorial que se pretendía más eficaz que en otras áreas. Pero una vez más las Ordenes Militares, concretamente la Orden de Santiago, eficaz colaboradora del rey Alfonso III, materializan esa intención. El derecho de conquista inherente a la ocupación de Faro se consolidó por las donaciones regias hechas a la milicia santiaguista de los castillos de Cacela y Ayamonte en 1255, además de la confirmación de otros otorgados anteriormente (316). Se consigue así el primer obietivo arriba mencionado. Pero si el abandono musulmán era una realidad, Castilla, por el contrario, parecía decidida a reclamar «sus derechos» 26. Es en este contexto en el que habrá de ser entendida la doble donación de la Albufeira a la Orden de Avis, primero por Alfonso III de Portugal en 1250 y después por Alfonso X de Castilla en 1257. De hecho, lo que el monarca portugués quería dejar bien claro al donar la Albufeira era manifestar el ejercio de su soberanía en esa región 27, aunque el reconocmiento castellano tardara... Solo en 1267, en el tratado de

<sup>&</sup>lt;sup>25</sup> MACEDO, J. BORGES DE, Historia Diplomática Portuguesa, constantes e linhas de força (Estudo de Geopolítica), Lisboa, Instituto da Defesa Nacional, 1987, p. 21

Como es bien sabido, el enfrentamiento diplomático entre Castilla y Portugal en relación a la posesión legal del Algarve se basaba en la donación hecha por Sancho II al príncipe Alfonso, futuro Alfonso X (1242), del derecho de conquista sobre la línea del Guadiana hasta Tavira. Sin embargo, dos años después Sancho II confiaba a la Orden de Santiago precisamente esta misma localidad.

Sobre las relaciones luso-castellanas, vid. las apreciaciones hechas por José MATTOS-SO, Fragmentos de uma Composição Medieval, Lisboa, Estampa, pp. 49-71 e Identificação de um país. Ensaio sobre as origens de Portugal, 1096-1325, vol. II, Lisboa, 1985, Estampa, pp. 151-166. En relación a la donación de la Albufeira, vid. Cunha-Pimenta (133).

Badajoz, Alfonso X renuncia a sus pretensiones, no dejando, sin embargo, de reservarse para sí el derecho de proceder a su donación a favor de su nieto D. Dinis.

A este monarca portugués correspondería sancionar por el tratado de Alcañices, firmado en 1297, los límites fronterizos del reino, en especial los del Guadiana y los del Riba Coa, hecho éste que pasaba obligatoriamente por el Algarve y que acabaría por permitir una cierta «paz» en el reino con resultados muy positivos en lo referente a su actuación interna.

Como resulta evidente no es éste el lugar ni el momento para proceder a una valoración, a no ser de forma sintética, sobre el reinado de D. Dinis I. Nos interesa, sobre todo, subrayar su actuación en relación a las Ordenes, en especial Avis, Cristo y Santiago 28. En este sentido, a principios del siglo XIV, las relaciones existentes entre el rey portugués y estas instituciones están condicionadas por la estructura organizativa que les es inherente y que se manifiesta a partir de las actuaciones derivadas de su gestión patrimonial. En ella está presente el ideal del monje-caballero (señor). En la práctica, la experiencia subsiguiente de auxilio prestado a los monarcas en el proceso de reconquista, no sólo les proporcionó importantes extensiones territoriales, sino que además les permitió adquirir una amplia experiencia gestora que les enseñó a «ejercer el poder».

Es D. Dinis, posiblemente, el primer monarca en tener conciencia de ese poder. Y en este sentido, la actitud que asume concilia dos vertientes, la relativa a sus relaciones con Castilla y la de su propio ejercio del poder que pasaba por el mantenimiento de buenas relaciones con las Ordenes. De hecho, este buen entendimiento le permitía ejercer un mayor control sobre ellas. En consecuencia, el rey decide apoyar la voluntad manifestada por los espátarios portugueses de independizarse de la tutela de Uclés. Así, en 1288, como resultado de la presencia de procuradores de la Orden y del rey en la Curia pontificia, Nicolás IV, reconociendo el valor de las quejas entonces presentadas, publica la bula Pastoralis Oficii<sup>29</sup> por la cual les confiere el derecho a nombrar a sus propios maestres. Por otra parte, y en esta misma línea, la coyuntura europea y el apoyo papal, hicieron que el rey tuviera ocasión de crear una Orden verdaderamente «nacional», la Orden

<sup>&</sup>lt;sup>28</sup> El hecho de que sean estas Ordenes objeto de una mayor atención por nuestra parte, viene determinado no sólo por su importancia, sino también porque es a su estudio al que nos hemos venido dedicando. Eximimos con ello nuestra omisión en relación al Orden del Hospital, objeto de estudio de nuestra colega, Dra. Paula Pinto Costa.

<sup>&</sup>lt;sup>29</sup> A.N.T.T., C.R., Santiago (Ordem de), Livro dos Corpos, fl. 317.

del Cristo<sup>30</sup>, que se revelará, por las circustancias de su fundación, como una institución claramente al servicio de la Corona.

Justificando su nacimiento en la necesidad de proseguir la lucha contra el infiel —argumento que captaría de inmediato la buena disposición del Papado—, D. Dinis, al tiempo que evitaba la entrega de los bienes templarios, ofrecía a la Santa Sede una alternativa muy bien reforzada por la donación de Castro Marim, castelo muy forte, para sede de la nueva milicia, un lugar que por su situación geográfica directamente conectaba con los intereses de la cruzada. De hecho, ubicado en la línea del Guadiana, en la zona oriental del Algarve, Castro Marim poseía características estratégico-militares innegables, teniendo en cuenta la presencia musulmana en Granada y en el Norte de Africa. Y sin embargo se presentaba completamente desligado del conjunto territorial de la milicia que se extendía mayoritariamente por la región de la Beira, hecho que reforzaba la intencionalidad política de don Dinís, en tanto contribuía a dificultar las necesidades de articulación organizativas de la Orden.

Así fundada la Orden, y aunque «heredera» de una dinámica de sólidas iniciativas, era preciso «institucionalizarla», lo que pasaba necesariamente por la elección de un representante que ejerciera la suprema autoridad sobre todos sus miembros, tanto en el aspecto espiritual como en el temporal. Así, y en contra de lo que estaba establecido por la normativa, el rey hizo la presentación de dicha autoridad escogiendo a don Gil Martins, maestre de Avis, elección adecuada tanto por razones de experiencia como de personalidad. En nuestra perspectiva, esta actitud de D. Dinis conviene ser subrayada, toda vez que es indicativa de la profunda alteración que estaban sufriendo las relaciones de la Monarquía con las Órdenes Militares. La gravedad de la interferencia regia no sólo afectaba a la libre elección de los freires de Cristo, sino que además en ella se veía involucrada la milicia de Avis.

Esta tendencia a partir de ahora, y a pesar de su irregularidad, caracterizará el comportamiento de la monarquía portuguesa (459), lo que irá acompañado de otra manifestación no menos importante, y que se dejará traducir de una forma patente durante el reinado de Alfonso IV: nos referimos a los aspectos derivados de la conflictividad entre las Ordenes y sus foreros y la consecuente intervención regia en ellos. Aunque es verdad que la coyuntura europea de crisis ya se hacía sentir en Portugal, ella por sí misma no justificaba la actitud de Alfonso IV, que casi sistematicamente recusaba los argumentos presentados por las insti-

Juan XXII instituirá formalmente la Orden de Caballería de Jesucristo por la bula de 14 de marzo de 1319. Publ. MONUMENTA HENRICINA, vol. I, docs. 61, 62 y 69, pp. 97-119 e 131-133.

tuciones monástico-militares en los pleitos con sus foreros. Colocándose al lado de los que viven de la tierra, el monarca encontrará una fórmula para combatir el poder de las Órdenes. Sin embargo, el futuro se encargaría de demostrar que la vía de la conflictividad no era la mas adecuada para que el «poder de las Órdenes» actuase unívocamente a favor de la Corona.

De hecho, Fernando I y Juan I, inteligentemente, van asumir otra postura, que pasaba por una política de privilegio hacia las Órdenes. La actitud del segundo de ellos, en concreto, resulta paradigmática. El hecho de que hubiera sido Maestre de la Orden de Avis, le permitió tener un conocimiento directo de sus «formas de pensar y de actuar». En este sentido, no es extraño que preconizara una colaboración muy estrecha con las Órdenes. Lo que aparentemente podría ser visto como un síntoma de debilidad o flaqueza por parte de la Corona, deberá ser analizado y comprendido como el único camino conducente a su efectivo control. Juan I sabía que al consolidar la jurisdición de estas instituciones frente a otros privilegiados, respondía no sólo a los deseos de los maestres, sino que, también, los colocaba, junto al señorío que administraban, bajo su poder, esto es, dependientes de sus gracias y mercedes (463). En este contexto, los maestres que coinciden con el reinado de Juan I se nos aparecen, por el tipo de relaciones que se van desarrollando con la Corona, como los ejemplos que mejor ilustran los resultados positivos de esta política regia: Lopo Dias de Sousa (Orden de Cristo), Mem Rodrigues de Vasconcelos (Ordem de Santiago) y Fernão Rodrigues de Sequeira (Orden de Avis). A pesar de evidenciar actuaciones diversas determinadas por la especifidad inherente a cada una de «sus» milicias y a su propia personalidad, presentan todos ellos una fuerte ligazón hacia Juan I.

Desde esta perspectiva es legítimo hacer retroceder a esta época la apropiación de las milicias por parte de la Corona, porque es efectivamente en este momento en el que el rey consigue atraer hacia sí la dirección de sus destinos, anticipando en casi medio siglo, lo que tradicionalmente se hacía coincidir con la entrega de los maestrazgos a sus hijos a lo largo del primer cuarto del siglo XV.

## III.2. PRINCIPALES LÍNEAS DE INTERÉS BIBLIOGRÁFICO

Tras estas reflexiones introductorias, intentaremos brevemente situar al lector en el contexto de la producción historiográfica relativa a esta temática. De hecho, a pesar del interés reciente por los estudios sobre Órdenes Militares, una primera valoración del conjunto de obras sobre el tema, nos ofrece un panorama incompleto, sobre todo si lo comparamos con la situación en España. De hecho, las primeras obras de referencia básicas para quien desee acercarse al estudio de estas instituciones en Portugal, surgen en España a través de los profesores Lomax y Benito Ruano. En Portugal el único, y pensamos que primer esfuerzo hecho en este sentido, a pesar de su mérito, no deja de ser excesivamente concreto al privilegiar sólo a la Orden de Cristo 31.

Consecuentemente, la escuela precursora de investigación en este ámbito, se vio obligada a recurrir casi exclusivamente a la obra de Lomax, que felizmente no dejó de incluir en su síntesis bibliográfica referencias relativas a Portugal, aunque desgraciadamente no todo lo exhaustivas que hubiese sido deseable. En la actualidad, y porque de hecho urge presentar reflexiones sobre el estado de la cuestión, no podemos dejar de subrayar la tentativa verificada en el II Encontro sobre Ordenes Militares em Portugal (Palmela, 1992) para elaborar un primer esbozo bibliográfico 32.

En esta perspectiva, nuestra colaboración en el presente estudio ha pretendido recoger el material bibliográfico fundamental, sin poder ignorar, por las razones específicas ya comentadas, la producción historiográfica anterior a 1976 <sup>33</sup>.

# a) Historia general

Una visión general se hace indispensable para una aproximación a cualquier tema, así e integrando los estudios sobre Ordenes Militares en el panorama ofrecido por las tendencias de la historiografía portuguesa, que en las primeras décadas del siglo XX favorecía este tipo de estudios, no podemos dejar de referirnos a los trabajos de Santos Ferreira sobre la Orden de Malta en Portugal y de Guimarães sobre la de Cristo 34. Este último, en 1901, daba a conocer el primer resultado de su trabajo en

LIMA, HENRIQUE DE C.F., «Ensaio Bibliográfico da Ordem de Cristo» en Anais dos Amigos dos Monumentos da Ordem do Cristo, vol. I, t. I, Lisboa, 1935, pp. 97-108

Debemos destacar, en este sentido, la colaboración de Luís Pequito Antunes, Fernanda Olival y María Cristina Pimenta.

En el apéndice I figura una relación de obras publicadas con anterioridad al año 1976 que no fueron recogidas en el estudio del profesor Lomax.

FERREIRA, G. L. DOS SANTOS, A Ordem de Malta em Portugal, Lisboa, Typografia do Commercio, 1900, e GUIMARÃES, J. V., A Ordem de Cristo, Empreza da Historia de Portugal, 1901. A pesar de corresponder a una época anterior, pertenencen a este mismo contexto temático las obras de FERREIRA, A., Supplemento histórico, ou memorias e noticias da celebre Ordem dos Templarios para a historia da admiravel Ordem de N.S. Jesu-Christo, 2 tomos,

una obra que describía la historia de la Orden del Temple en el territorio portugués hasta el «nacimiento» de la Orden de Cristo, tradicionalmente señalada como «heredera templaria». Caracterizada por una preocupación costante por revalorizar las figuras de los maestres y de otros personajes de la Orden, resaltar su estrecha vinculación con los monarcas portugueses y supravalorar el resultado práctico de sus actuaciones, no deja, sin embargo, de fundamentar e ilustrar de manera eficaz «el devenir» de esta institución. No es extraño, pues, que como primera historia general de la Orden de Cristo fuera reeditada en 1936.

Las décadas del 30 al 70 conocen una cierta cantidad de estudios no sólo relativos a la Orden de Avis, sino también al resto de las Ordenes monástico-militares. Más que simples ilustradores del desarrollo de estas instituciones los autores refuerzan las características inherentes a la fundación de las milicias, condición base para la comprensión de su evolución posterior. Avis, dada su estrecha relación con la Orden de Calatrava, fue la que suscitó mayor interés entre los historiadores. Ruy de Azevedo, Miguel de Oliveira y Javierre Mur son, a nuestro entender, las figuras más destacables 35.

A partir especialmente de los años 70 la historia portuguesa asiste a una mayor liberalización temática y metodológica, aunque dicha tendencia no se hace sentir en el área de las Ordenes Militares, en la que los estudios continuan desarrollándose dentro de las pautas anteriores. El gran cambio tendrá lugar en 1982 con la publicación por parte de Luis Adão da Fonseca de su monografía sobre don Pedro de Portugal (180). En ella se traza la vida política del Condestable en el contexto de las relaciones diplomático-militares entre Portugal y Castilla, analizándose su intervención en Cataluña. El autor no deja, sin embargo, de valorar la actuación del personaje como maestre de la Orden de Avis en los períodos de 1444-49 y 1456-63, llamando la atención sobre la importancia de esta institución en el contexto de la política portuguesa.

Por otra parte, y porque después del conocimiento general de una época o de una temática, interesa profundizar en aspectos más concretos, no podemos dejar de mencionar algunos trabajos de historia local, que teniendo como objeto de estudio un enclave perteciente a una Or-

Lisboa, por José Antonio da Silva, 1735, y de FIGUEIREDO, JOSÉ A. DE, Historia da Ordem do Hospital, hoje de Malta e dos senhores Grao Priores della em Portugal, Lisboa, 1793, y Nova Historia da Militar Ordem de Malta, 3 vols. Lisboa, 1800.

<sup>&</sup>lt;sup>35</sup> AZEVEDO, RUY DE, «As origens da Ordem de Évora ou de Avis» en *Historia*, Lisboa, serie A, I, nº 4, 1932, pp. 233-241, entre otras. OLIVEIRA, MIGUEL DE, «A milicia de Évora e a Ordem de Calatrava», *Lusitania Sacra*, Lisboa, 1, 1956, pp. 51-64. JAVIERRE MUR, AUREA, «La Orden de Calatrava en Portugal» en *Boletín de la Real Academia de la Historia*, 1952, pp. 323-376.

den Militar, permiten una mejor comprensión de la actuación de las milicias, siendo, en cualquier caso, complementarios de una previa visión general. Nos referimos concretamente a los trabajos de J.C Lobato Ferreira (170), João Alves Dias (142) y María Graça Dias (143), a propósito del Hospital (Belver), Cristo (Paio de Pele) y Santiago (Aljustrel), respectivamente 36. En el caso concreto de Paio de Pele, y partiendo de las donaciones efectuadas por Afonso Henriques a los Templarios en 1169, el autor traza una evolución del entorno geográfico, llamando la atención, en un primer momento, sobre el papel asumido por la Orden en el contexto de la reconquista, para luego ir mostrando su evolución a través de la institución de las encomiendas. En este sentido, al mismo tiempo que se mencionan los diversos titulares de éstas, se esboza a grandes líneas el componente patrimonial sobre el cual actuaban.

# b) Relaciones entre poderes: las Órdenes y la Monarquía, la Iglesia y el poder local

A pesar de que esta temática ha sido objeto de algunos comentarios en obras ya referidas en el anterior apartado, su importancia para la articulación del ejercicio del poder en la Edad Media, o en otras palabras, la actitud de cooperación o de antagonismo de las milicias en relación a otras instituciones, justifica la importancia que han conferido al tema algunos autores.

Cronológicamente volvemos a tener como punto de partida, una vez más, la década de los 80, y al estudio del profesor Derek Lomax (300) como primera referencia. En esta misma línea le seguirán otros autores como Humberto Baquero Moreno (347), Luís Adão da Fonseca (179, 181, 182), José Marques (316, 317), Valentino Viegas (485), Isabel L. Morgado S. e Silva (459), María Cristina Cunha (133) y Maria Cristina Pimenta (133, 374b). Las reflexiones contenidas en todo este conjunto de estudios, fundamentadas en casos muy puntuales, vienen a ilustrar de manera precisa el desarrollo de las relaciones existentes entre los diversos «poderes» coexistentes y actuantes en una misma zona geográfica, permitiendo hacer una valoración inmediata de sus consecuencias en lo cotidiano y reflejando así un contexto que va mucho

<sup>&</sup>lt;sup>36</sup> En el contexto de las tendencias que después de los años 70 se fueron delineando en la historiografía portuguesa, uno de los muchos temas que podemos destacar es el de la historia urbana. En este sentido, remitimos a aquellas obras en que la ciudad objeto de estudio conoció la presencia de instituciones monástico-militares, tal es el caso, por ejemplo, de Santarém (40).

más allá, y se introduce de lleno en el amplio horizonte del análisis político-social.

Dentro de este conjunto de estudios relativos a relaciones de poder se sitúan asimismo algunos trabajos que intentan abordar situaciones concretas de carácter conflictivo, generalmente traducidas en morosos procesos judiciales. En este sentido María Alegría F. Marques, escribía en 1986 acerca del contencioso que la Sede de Coimbra mantuvo con la Orden de Temple (318)<sup>37</sup>.

# c) Aspectos económicos

Una de las vertientes evidenciadas por la historiografía portuguesa de la posguerra es la «...importância crescente dada aos temas relacionados com história económica» 38, campo además sobre el que V. Rau 39 no ha dejado de llamar la atención, dedicándose ella misma al análisis del tema en relación a Órdenes Militares 40. María José Pimenta Ferro Tavares tiene también alguna contribución, como por ejemplo un estudio sobre las donaciones efectuadas por don Manuel, duque de Beja, a determinadas iglesias de la milicia de Cristo 41.

En efecto, el campo de la historia económica permite abordar el tema que nos ocupa desde muy distintas perspectivas. Este hecho ha supuesto un incremento notable de la producción historiográfica que va desde los estudios centrados en los problemas relativos a la adquisición patrimonial de las Órdenes (25, 141) hasta el análisis de sus órganos de gestión autónoma, las distintas encomiendas. En relación a este último aspecto, se ha intentado abordar el estudio de encomiendas, siempre de acuerdo con las posibilidades suministradas por la documentación, a través de representaciones cartográficas, análisis de su rentabilidad, elaboración de relaciones de comendadores, constatación y ejercicio de los derechos señoriales y jurisidicionales que les eran inherentes, etc... Es el caso del estudio María Cristina Cunha (128) sobre la encomienda de Oriz, tanto

<sup>&</sup>lt;sup>37</sup> Otros trabajos circunscribibles a esta misma área temática son los de María Cristina Pimenta (376), y de Isabel L. Morgado Silva (458)

<sup>&</sup>lt;sup>38</sup> FONSECA, L ADÃO DA, «La Historiografía en Occidente desde 1945» en *III Conversaciones Internacionales de Historia*, p. 53.

<sup>&</sup>lt;sup>39</sup> RAU, VIRGINIA, A Exploração e Comércio do Sal de Setúbal, Lisboa, 1961 y Estudos sobre a História do Sal Portugués, Lisboa, Ed. Presença, 1984.

<sup>&</sup>lt;sup>40</sup> RAU, VIRGINIA, e GONÇALVES, IRIA, «As Ordens Militares e a tributação régia em Portugal», en *Do Tempo e da Historia*, IV, Lisboa, 1971, pp. 125-138.

<sup>&</sup>lt;sup>41</sup> FERRO, M<sup>a</sup>. J. PIMENTA, «As doações de D. Manuel, Duque de Beja, a algumas igrejas da Ordem de Cristo», *Do Tempo e da Historia*, IV Lisboa, 1971, pp. 153-172.

más interesante cuanto que se trata de la única encomienda de Avis desconectada del núcleo patrimonial de la Orden, o el de un reciente estudio sobre Castro Marim (464). En este último caso, además de estudiarse la integración de la encomienda en el ámbito de la historia general de la Orden de Cristo, se procede a analizar un libro de visita fechado en 1503, importante fuente de información sobre el estado de la encomienda, enumeración de sus propiedades, producción, derechos señoriales cobrados, ejercicio de jurisdiciones, etc...

# d) Formas de organización

Para cualquier interesado en esta temática, las Reglas y las Definiciones de las Órdenes Militares se presentan como instrumentos básicos para su estudio. Este material normativo constituye el punto de partida de las respectivas organizaciones de cada milicia, y aunque sus rígidos y jerárquicos contenidos permiten la obtención de una rápida imagen de las Órdenes, no es fácil hallar correspondencia entre ellos y la práctica reflejada por la documentación. Se entiende así la escasez de estudios sobre el tema, con alguna excepción como la de la tesis de Isabel Barbosa (21), que sin abordar en sí mismo el estudio sistemático de los textos normativos referentes a la Orden de Santiago, sí verifica una válida y crítica valoración de algunos de ellos, conectándolos, en cualquier caso, con el contexto histórico en que se producen y analizándolos, por consiguiente, desde la perspectiva de dependencia de la milicia portuguesa respecto a la Casa de Uclés.

Por otro lado, y como consecuencia de lo que la normativa determina, las visitas, inspecciones directas del estado temporal y espiritual de las zonas tuteladas por estas instituciones y, por consiguiente riquísimas en lo que respecta a valoraciones minuciosas de lo cotidiano, son, por las circustancias inherentes al desenvolvimiento del poder real, más características y numerosas en los inicios de la época moderna. A título de ejemplo, y para el caso de la Orden de Cristo, el más expresivo núcleo documental relativo a las visitas efectuadas en las encomiendas de esta milicia data de 1504-1509, y es el resultado de una medida tomada por el rey D. Manuel en reunión del Capítulo General, en Tomar, el año 1503. Recuerdese que este monarca, inicialmente administrador de la Orden de Cristo, no abdicaría del maestrazgo cuando años mas tarde asuma el gobierno de Portugal, desarrollando una política que en la mayoría de sus aspectos, refleja su tenor absolutista.

# e) Otros aspectos

Aunque no hayan sido objeto de nuestra presentación temática, existen además otro tipo de estudios sobre los que nos gustaría hacer algún comentario. El hecho de no haberlos considerado en un principio, no significa que carezcan de importancia, antes al contrario, la evidencia de sus contenidos con mucha frecuencia patente en sus propios títulos, hacen innecesaria una valoración puntual. Es el caso de las colecciones documentales, o de los estudios sobre arte y literatura.

Así, respecto a los estudios de arte es de destacar el empeño llevado a cabo en la década de los 40-50 por la *União dos Amigos dos Monumentos da Ordem do Cristo*, responsables de la dinamización y edición de este tipo de trabajos en un esfuerzo que a pesar de no tener un desarrollo contínuo, fue el inspirador del movimiento que actualmente, en esa misma área, ya es visible.

Debemos hacer también una última referencia a los trabajos que, como consecuencia del programa comemorativo de la Expansión y Descubrimientos portugueses, vienen surgiendo en el ámbito de estudio de las Órdenes Militares (8, 84, 355, 370, 374, 461, 464, 473). En este sentido, y en relación a la política de los Príncipes de Avis y al proyecto real dirigido hacia el norte de Africa, punto de partida de una epopeya que llevaría a los portugueses muy lejos, será pertinente intentar valorar hasta qué punto las Ordenes Militares, bajo la orientación de la Corona, fueron objeto de instrumentalización por su parte, convirtiéndose o no en activas colaboradoras de la Monarquía.

# RELACION BIBLIOGRÁFICA

- AGUSTÍN SANMIGUEL, M., «El claustro del Santo Sepulcro de Calatayud», en I Jornadas de Estudio de la Orden del Santo Sepulcro, Calatayud-Zaragoza, 1991, pp. 281-292.
- ALBERT, M., «Relacions del monestir de Santes Creus amb l'antic Orde de Montesa», en Santes Creus, V (1975), pp. 1-71.
- ALCOITIA, J., «La Colegiata del Santo Sepulcro de Calatayud», en I Jornadas de Estudio de la Orden del Santo Sepulcro., Calatayud-Zaragoza, 1991, pp. 201-206.
- ALMEIDA, M. F. de, «Vidros post-medievales do Convento de Cristo Tomar (sondagem 1985)», Boletim Cultural e Informativo da Camara Municipal de Tomar, nº 11-12, Tomar, 1989, pp. 77-86.
- ALTISENT, A., «Ordinacions de l'Espluga de Francolí Sobirana (1347)», en Arrels, 1 (1980), pp. 131-158.
- ALTURO I PERUCHO, J., L'arxíu antic de Santa Anna de Barcelona del 946 al 1200, 3 vols., Barcelona, 1985.
- ID., Les monges santjoanistes a Catalunya (segles XII-XX), Col·lecció: «Els Ordes Militars» (en preparación).
- ALVES, L., A comenda de Santa María de Carreço: monografia, Carreço, Junta de Freguesia, Comissao Fabriqueira de Carreço, 1989.
- ANTUNES, L.P., «Patrimonio contruído da Ordem de Santiago», Oceanos, nº 4, Lisboa, 1990, pp. 97-101.
- ID., «Visitações da Ordem de Santiago a Aljezur e Odeceixe, na primeira metade do século XVI», Espaço Cultural, 4, Aljezur, 1989, pp. 65-85.
- ID., «Visitações da Ordem de Santiago à Villa de Aljezur (1482 a 1490)», Espaço Cultura, 2, Aljezur, 1987, pp. 51-70.
- ID., «Apontamentos e lembranças deixadas pelos freires», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. II, Lisboa, 1950, p. 242.
- APARICI MARTI, J. y FRANCH SANTOS, M.V., «Regesta de documents en pergamí de l'Arxiu Històric municipal d'Onda», en Estudis castellonencs, 5 (1992-1993), pp. 609-634.
- ARRIBAS VINUESA, J., «La vocación al Santo Sepulcro en Cataluña: Monasterios, iglesias y advocaciones», en I Jornadas de Estudio de la Orden del Santo Sepulcro, Calatayud-Zaragoza, 1991, pp. 207-220.
- 15. ÁVILA GRANADOS, J., «Miravet», Historia 16, 88 (1983), pp. 94-96.
- AYZA ROCA, A., Llibre d'establiments de la Universitat de la Vila de Peníscola, 1701, Ajuntament de Peníscola, 1984.
- 17. BAILA HERRERA, F., Los eclesiásticos de la Orden Ecuestre de Santa María de Montesa, Castellón, Diputación Provincial, 1982.
- 18. BALBÁS, J. A., El libro de la provincia de Castellón, Castellón, 1892 (ed. facs. Castellón, 1987), en especial pp. 179-195.
- BARANT, C., «Béns i censos dels Templers al Roselló, Vallespir, Conflent i Fenolledes segons un capbreu de l'any 1264", en Etudes Roussillonnaises offertes à Pierre Ponsich, Perpignan, 1987, pp. 175-180.
- BARATA, J. P. Martins, «A herdade templária de Açafa. Seus limites a sul do Tejo», Separata do Anuario de Estudios Medievales, nº 11, Barcelona, 1981, pp. 675-678.
- BARBOSA, I. M. Gomes Fernande de Carvalho Lago, A Ordem de Santiago em Portugal na Baixa Idade Média: normativa e práctica, Porto, Discurso de maestrado presentada en la Faculdade de Letras da Universidade do Porto, Porto, policopiada, 1989.
- ID., «Regimetos e visitações da Ordem de Santiago em Portugal nos finais da Idade Média», As Ordens Militares em Portugal: actas do I Encontro sobre Ordens Militares, Palmela, Câmara Municipal de Palmela, 1991, pp. 159-169.

- ID., «Um códice inédito dos estabelecimentos de 1440 da Ordem de Samtiago na Biblioteca Pública Municpal do Porto», Actas das II Jornadas Luso-Espanholas de Historia Medieval, vol. III, Porto, Centro de Histórica da Universidade do Porto, INIC, 1989.
- BARBOSA, P. Gomes, «Cavaleiros do Templo e Cavaleiros de Leiria: a defesa dos campos de Coimbra», As Ordens Militares em Portugal: actas do I Encontro sobre Ordens Militares, Palmela, Câmara Municipal de Palmela, 1991, pp. 191-203.
- BARBOSA, P. Gomes; VARANDAS, J.M. y VICENTE, A., «Propiedade das Ordens Militares na Estremadura Central séculos XII e XIII», As Ordens Militares em Portugal: Actas do I encontro sobre Ordens Militares, Palmela, Câmara Municipal de Palmela, 1991, pp. 91-99.
- BARCELÓ TORRES, C., DOMINGO PÉREZ, C. y TEIXIDOR DE OTTO, M. J., «El papel de las ciudades en la configuración del reino de Valencia», Saitabi, XXXIV (1984), pp. 231-247.
- 27. BARREDA I EDO, P. E, «El Regne de Culla (1093-1103)», en Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 8 (1984), pp. 9-22.
- 28. ID., «'Llibre dels capitols d'Herbatges de la Tinença de Culla' (1345-1805). Introducció, notes, text i index», en *Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura*, LXII (1986), pp. 447-562.
- ID., «Pere II de València, el Maestre de Montesa, la Tinença de Culla y les apel.lacions», Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXIII (1987), pp. 565-580.
- ID., «La qüestió foral de Benassal i la Tinença de Culla», Boletín del Centro de estudios del Maestrazgo, 18 (1987), pp. 33-45.
- ID., «Blasc d'Alagó, conquistador de Culla (1231-1234)», en Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 20 (1988).
- 32. ID., «El conflicte foral de Benassal i la Tinença de Culla», en II Congrés d'Història del Maestrat (en prensa).
- 33. ID., «Un recull documental sobre les Ordes Militars al Castell de Culla», en *Primeres Jornades sobre els Ordes Religioses-Militars als Països Catalans (S.XII-XIX)*, Montblanc, 1985 (en prensa)
- 34. BARRERO GARCÍA, A.M., «Las costumbres de Lérida, Horta y Miravet», en Anuario de Historia del Derecho Español, 44 (1974), pp. 485-536.
- 35. ID., El fuero de Teruel: su historia, proceso de formación y reconstrucción crítica de sus fuentes, Madrid, 1979.
- BATLLE GALLART, C., «El monasterio de San Miguel de las Medas y las Ordenes Militares», en Anales del Instituto Estudios Gerundenses, XXIII (1976-1977, pp. 333-352.
- BAZZANA, A., «Problèmes d'architecture militaire au Levant espagnol: le château d'Alcalá de Chivert», en Etudes de castellologie médiévale, Caen (1977), pp. 21-46.
- 38. BEGUER ESTEVE, V., «La carta puebla de Torrent», en XII Asamblea de ???? del Reino, Valencia, 1978, pp. 161-180.
- BEIRANTE, M.A., Évora na Idade Média, Lisboa, Dissertação de Doutoramento em Historia, apresentada ã F.C.S.H. da Universidade Nova de Lisboa, Lisboa, policopiada, 1988.
- 40. ID., Santarém Medieval, Lisboa, Universidade Nova, 1980.
- 41. BELENGUER CEBRIÁ, E., Jaume I a través de la Història, 2 vols., Valencia, 1984.
- 42. BENITO RUANO, E., «La encomienda templaria y sanjuanista de Cantavieja (Teruel)», en Homenaje a Don José María Lacarra de Miguel en su jubilación del profesorado. Estudios Medievales, III, Zaragoza, 1977, pp. 149-166.
- 43. BERTRÁN I ROIGE, P., «Bens i censos de l'Orde de l'Hospital a la Vall d'Andorra», en Quaderns d'Estudis Andorrans, 1 (1975), pp. 103-106.

- ID., «Donacions de la contesa Dolca d'Urgell als Ordes religiosos 1184-1210", en Analecta Sacra Tarraconensia, 49 (1976), pp. 41-50.
- ID., «Un viatge per la Catalunya Nova al 1409», en Cuadernos de Historia Económica de Cataluña, XIV (1976), pp. 63-77.
- ID., «L'Orde de l'Hospital al comtat de Pallars (segle XII). Notes i documents», en Analecta Sacra Tarraconensia, 53-54 (1980-1981), pp. 221-251.
- 47. ID., Notícies històriques del Palau d'Anglesola (segles XII-XVII), Lleida, 1981.
- 48. ID., «Una comanda hospitalera a la primera meitat del segle XIII: Susterris», en Jaime 1 y su época (X CHCA), 3, 4 y 5, Zaragoza, 1982, pp. 37-50.
- 49. ID., «Notes sobre l'Orde de l'Hospital al Contat de Pallars (segle XII)», en Actas del VII Congreso Internacional de Estudios Pirenaicos, Sec. V, Jaca, 1983, pp. 79-95.
- 50. ID., «Per a un diplomari d'Ermergol VII (1154-1184). Els Ordes militars al comtat d'Urgell», en *Ilerda*, 45 (1984), pp. 147-174.
- ID., «El text catalá dels primers estatus de l'Orde de l'Hospital», en Haciendo Historia. Homenaje al profesor Carlos Seco, 1986, pp. 24-30.
- ID., «El capbreu-llevador de la Comanda de Susterris (1378)», Urgellia, 8 (1986-1987), pp. 379-419.
- ID., «La Orden militar de San Jorge de Alfama y la expansión de la Corona de Aragón», en Quaderni Stefaniani, 7 (1988), pp. 43-50.
- ID., «L'Orde de Sant Joan de Jerusalem i l'Expansió de la Corona d'Aragó per la Mediterrànea», en Els Ordes Eqüestres, Militars i Maritims i les Marines Menors de la Mediterrània durant els segles XIII-XVII, Barcelona, 1989, pp. 27-34.
- 55. ID., «Les despeses del Gran Prior de Catalunya de l'Orde de Sant Joan de Jerusalem (1419)», en Miscel.lànea de Textos Medievals, 6 (1992), pp. 165-196.
- ID., «Gardeny: Els Templers a Lleida», en Lleida, la ciutat dels dos turons, març-abril de 1992, Ateneu Popular de Ponent, Lleida, 1992, pp. 11-42.
- 57. ID., L'orde de l'Hospital a les terres catalanes (segles XII-XV), Col.lecció: «Els Ordes Militars» (en preparación).
- BETI BONFILL, M., San Mateo, Benifazá y Morella (Notas históricas), Castellón, 1977 (reedición de artículos de fechas anteriores a 1945).
- ID., «El VI centenario de Montesa», en Boletin de la Sociedad Castellonense de Cultura, nº 52, (1976), pp. 7-9.
- BIARNES I BIARNES, C., La implantació de l'Orde del Temple a la Ribera d'Ebre (1148-1210), Centre d'Estudis de la Ribera d'Ebre, 1986.
- 61. BLADE DESUMVILA, A., El castella de Miravet, 2ª edición, Barcelona, 1988.
- BOIX GONZÁLEZ, J. A., «Documentos de Jaime I durante el asedio de Peñíscola», en Peñíscola, 35-36 (1977), pp. 32-33.
- 63. BOLEA AGUARÓN, F. J., El castillo de Loarre, Huesca, 1984.
- BONET DONATO, M., «Las cartas de población y la renta feudal en el dominio hospitalario de Montsià (s. XIII)», en Miscel.lània en homenatge al P. Agustín Altisent, Tarragona, 1991, pp. 551-571.
- BONET ESTRADES, M., «Un ejemplo de núcleo urbano bipolar de la Catalunya Nova: L'Espluga de Francolí», en En la España Medieval, 7 (1985), pp. 1469-1478.
- 66. BONET TIBAU, M<sup>a</sup>C., «Localización geográfica y temporal de las casas de templarios y hospitalarios de Cataluña», en La pobreza y la asistencia a los pobres en la Cataluña medieval. Volumen misceláneo de estudios y documentos, dirigido por Manuel Ríu, Barcelona, 1982, pp. 43-47.
- 67. BORRÁS GUALIS, G.M., ESTEBAN LORENTE, J.F. y GARCÍA GUATAS, M., «La iglesia de Santiago de Ruesta (Zaragoza) en la ruta jacobea» en Homenaje a Don José María Lacarra de Miguel en su jubilación del profesorado. Estudios Medievales, I, Zaragoza, 1977, pp. 209-216.

- 68. BRAGA, P. «A construção corrente na região de Palmela nos finais da Idade Média», As Ordens Militares em Portugal: actas do I Encontro sobre Ordens Militares, Palmela, Câmara Municipal de Palmela, 1981, pp. 143-155.
- 69. BRAZÃO, E., «A Igreja Matriz de Loures e os Templarios, Separata das Actas do Colóquio Papel das áreas regionais na formação histórica de Portugal, Lisboa, 1975
- 70. BRODMAN, J.W., «The Mercedarian Order: The problem of royal patronage during the reign of James I.», en Jaime I y su época (X CHCA) 3, 4 y 5, Zaragoza, 1982, pp. 71-76.
- 71. ID., Ransoming Captives in Crusader Spain. The Order of Merced on the Christian-Islamic Frontier, Philadelphia, University of Pensylvania, 1986.
- 72. ID., L'Orde de la Mercè, Barcelona, 1990.
- BURNS, R.I., Medieval colonialism. Postcrusade exploitation of Islamic València, Princeton (New Jersey), Princeton University Press, 1975.
- 74. ID., Moors and crusaders in Mediterranean Spain: sellected studies, Londres, 1978.
- 75. ID., Jaume I i els valencians del segle XIII, València, 1982.
- 76. ID., Iglesia y sociedad durante el siglo XIII en el reino de Valencia, Valencia, 1982.
- 77. ID., Muslims, christians, and jews in the crusader kingdom of Valencia. Societies in symbiosis, Cambridge, Cambridge University Press, 1984.
- 78. CAMP I CLEMENTE, M., De Castellpagès a Vilanova de la Barca, Lleida, 1990.
- CANTÍN MUÑIO, R.M., La encomienda de la Orden del Temple en Castellote, Universidad de Zaragoza, 1986 (Memoria de Licenciatura inédita)
- 80. CARBONELL, M.J. y SIMO, E., «La Jana. Noticias de su archivo», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXVII (1991), pp. 533-578.
- 81. CARRASCO PÉREZ, J., «Bulas sanjuanistas del Gran Priorado de Navarra (1113-1312)», en Anuario de Estudios Medievales, 11 (1981), pp. 517-548.
- 82. CASTELO BRANCO, M. da Silva, Inéditos da Crónica da Ordem de Cristo de Frei Bernardo Da Costa, Santarém, Assembleia Distrital de Santarém, 1980.
- ID., «Os livros de cartas dos reis de Portugal para o convento de Tomar 1519/1590, Boletim Cultural da Câmara Municipal de Tomar, nº 14, Tomar, 1991, pp. 125-141.
- 84. ID., «A Ordem de Santiago e a India», Oceanos, nº 4, Lisboa, 1990, pp. 64-65.
- 85. ID., «As Ordens Militares na Expansão Portuguesa: Vice-Reis e Governadores da India que, no século XVI, tiveram os hábitos de Avis, Cristo e Santiago», As Ordens Militares em Portugal: actas do I Encontro sobre Ordens Militares, Palmela, Câmara Municipal de Palmela, 1991, pp. 57-66.
- ID., «Pedro Álvares Seco, doutor «honoris causa» em Direito Civil pela Universidade de Coimbra e o primeiro cronista da Ordem de Cristo», Miselanea Histórica de Portugal, nº 2, Lisboa, 1982, pp. 31-52
- 87. ID., «Uma reabilitação histórica a do cronista Gomes Eanes de Zurara», Boletim de Filología, t. XXX, Lisboa, 1985.
- 88. CASTILLÓN CORTADA, F., «Disensiones entre los obispos de Lérida y los templarios de Monzón», en *Ilerda*, 36 (1975), pp. 41-96.
- 89. ID., «Política hidráulica de templarios y sanjuanistas en el valle del Circa (Huesca)», en Jerónimo Zurita. Cuadernos de Historia, 35-36 (1980), pp. 381-443.
- ID., «Los templarios de Monzón (Huesca). Siglos XII-XIII», en Jerónimo Zurita. Cuadernos de Historia, 39-40 (1981), pp. 7-99.
- 91. ID., «Los sanjuanistas de Monzón (Huesca) (1319-1351)», en Jerónimo Zurita. Cuadernos de Historia, 47-48 (1983), pp. 286-293.
- 92. CASTRO, A. de, «As Ordens Militares na Historia Económico-Social Portugesa», As Ordens Militares em Portugal: actas do 1 Encontro sobre Ordens Militares, Palmela, Câmara Municipal de Palmela, 1991, pp. 69-89.
- 93. Catálogo da exposição: O castelo e a Ordem de Santiago na Historia de Palmela, Palmela, Câmara Municipal de Palmela, 1990.

- CATEURA BENNASSER, P., «Sobre las Ordenes Militares en la repoblación de Mallorca», en Actas das II Jornadas Luso-Espanholas de Historia Medieval», IV, Oporto, 1990, pp. 1227-1249.
- CAVACO, H, Visitações da Ordem de Santiago no Sotavento Algarvio (subsidios para o estudo da Historia da Arte no Algarve), Vila Real de Santo Antonio. Câmara Municipal de Santo Antonio, 1987.
- 96. CAVALLER, J.V., «Inventarios de castillos montesianos de la segunda mitad del siglo XV», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LVII (1981).
- CHORÃO, M. J. Mexia Bigotte, «O cartório da Ordem de Santiago», As Ordens Militares em Portugal: actas do I Encontro sobre Ordens Militares, Palmela, Câmara Municipal de Palmela, 1991, pp. 23-28.
- 98. ID., «O livro de matrícula dos Cavaleiros e freires professos da Ordem de Santiago», *Memoria*, nº 2, Lisboa, 1990, pp. 161-180.
- COELHO, M. H. da Cruz; VENTURA, L., «Vataça -uma dona na vida e na morte», separatas das Actas das Il Jornadas Luso-Espanholas de História Medieval, vol. I, Porto, 1986.
- 100. CONDE, M. S. Alves, Tomar Medieval: o espaço e os homens (séculos XIV- XV), Lisboa, Dissertação de Mestrado apresentada à Faculdade de Ciencias Sociais e Humanas da Universidade de Lisboa, Lisboa, policopiada, 1988.
- CONTE CAZCARRO, A., «Dominios d'o Temple de Uesca sobre lugars y ilesias d'o Altoaragón», Argensola, 79-84 (1975-77), pp. 85-111.
- ID., «La casa templaria de Luna y su dependencia de la encomienda oscense», Argensola, 87 (1979), pp. 5-42.
- ID., «Aspectos sociales de la población altoaragonesa a través de la documentación templaria de Huesca», Argensola, 90 (1980), pp. 261-300.
- ID., «El Temple en la ciudad de Huesca», en Anuario de Estudios Medievales, 11 (1981), pp. 663-674.
- 105. ID., La Encomienda del Temple de Huesca. Estudio socio-económico (siglos XII-XIII), Universidad de Barcelona, 1981 (resumen de la Tesis Doctoral).
- ID., «La villa y castillo de Abrisén», en Miscelánea en honor a don Antonio Durán, Sabiñánigo, 1981, pp. 101-117.
- 107. ID., «O patrimonio d'o Temple en Chaca y o pleito con l'Espital de Santa Cristina (1175-1242)», en Jaime I y su época (X CHCA), 3, 4 y 5, Zaragoza, 1982, pp. 131-150.
- ID., «Presencia del Temple en tierras de Sobrarbe: Muro, Jánovas, Arniellas, Colungo y Naval», en El Ribagorzano, 32-33 (1983).
- ID., «Cataláns n'o Temple de Uesca», en Primeres Jornades sobre els Ordes Religioso-militars als Països Catalans (s. XII-XIX), Montblanc, 1985 (en prensa).
- 110. ID., La encomienda del Temple en Huesca, Huesca, 1986.
- ID., «Notas sobre el patrimonio templario oscense durante la incautación real (1307-1318)», en Homenatge a la memoria del Prof. Dr. Emilio Sáez. Barcelona, 1989, pp. 461-477.
- ID., «El patrimonio templario oscense durante el siglo XV», en Argensola, 104 (1990), pp. 35-74.
- ID., «Trets precapitalistes en l'economia templera a la Corona d'Aragó. L'exemple d'Osca», L'Avenç, 161 (1992), pp. 34-55.
- CORTES ARRESE, M., «Juan Fernández de Heredia, Gran Maestre de San Juan de Jerusalén: una aproximación a su imagen», en Anuario de Estudios Medievales, 13 (1983), pp. 327-337.
- 115. ID., «Don Juan Fernández de Heredia et les relations artistiques entre Avignon et la Couronne d'Aragon», en XIIe Congrès d'Histoire de la Couronne d'Aragon, IV, Montpellier, 1990, pp. 26-31.

- COSME, J. Ramalho; MANSO, M<sup>a</sup>., «A Ordem de Santiago e a Expansão Portuguesa no século XV», As Ordens Militares em Portugal: actas do I Encontro sobre Ordens Militares, Palmela, Câmara Municipal de Palmela, 1991, pp. 43-55.
- 117. COSTA, A. J. da, «Inventario dos bens e obituário de Santa Maria da Alcáçova de Santarém», Separata do Boletim Bibliografico da Universidade de Coimbra, Lisboa, 1981, nº 36, s.n.
- 118. COSTA, F. Lagos, «Acerca das Ordens Religiosas Militares em Portugal, sua importancia geográfica», Livro de homenagem a Orlando Ribeiro, vol. 2, Lisboa, Centro de Estudios Geográficos, 1988, pp. 71-81.
- COSTA, M. Gonçalves da, «Frei João Cirita, fundador cisterciense. Mito histórico?», Anais da Academia Portuguesa da Historia, 2ª série, vol. 24, Lisboa, 1977, pp. 101-120.
- 120. COSTA, M° C. Pereira de, «A Vila de Avis, cabeça da Comarca e da Ordem, Séculos XVI a XVIII. Tombos de direitos, bens e propiedades», Revista do Instituto Geográfico e Cadastral, 1982, pp. 83-107 (+ Supl. geogrf. + índice analítico no páginado).
- 121. COSTA PARETAS, Mª M., «Les dames nobles de Jonqueres», en II Colloqui d'Història del monaguisme català, II, Scriptorium Populeti, 9 (1974), pp. 253-309.
- 122. ID., «Les eleccions priorals al monestir de Santa María de Junqueres», en Quaderns d'Arqueologia i Historia de la Ciutat, 18 (1980), pp. 153-169.
- 123. ID., «Noticia de les possessions del monastir de Jonqueres a las Illes Balears», en XIII Congrés d'Història de la Corona d'Aragó. Comunicacions I (primera part), Palma de Mallorca, 1989, pp. 61-72.
- 124. ID., «Noticia dels habitants de l'Espluga de Francolí a la segona meitat del segle XV», en Aplec de Treballs, 2 (1980), pp. 5-20, y en Arrels, 2 (1983), pp. 107-118.
- 125. CRUZ, Mª R. de Sampaio Themudo Barata de Azevedo, «A Mesa da Consciencia», As regencias na menoridade de S. Sebastio elementos para uma historia estrutural, vol. II, Lisboa, Dissertação de Doutoramento apresentada a F.L.L., Lisboa, policopiada, 1983, pp. 585-675.
- CUNHA, M.C., «Alguns tabelias do Algarve durante a Idade Média», Revista de Historia. VII. Porto. 1986-1987, pp. 151-157.
- 127. ID., «Chancelarias particulares, escrivaes e documentos: algumas notas a propósito da Ordem de Avis no século XIII», As Ordens Militares em Portugal: actas do I Encontro sobre Ordens Militares, Palmela, Câmara Municipal de Palmela, 1991, pp. 181-189.
- ID., «A comenda de Oriz da Ordem de Avis (séc. XII-XV)», Bracara Augusta, Braga, 1986.1987, pp. 131-198.
- 129. ID., «Forais que tiveram por modelo o de Évora de 1166», Revista da Facultade de Letras Historia, 2ª série, V, Porto, 1988, pp. 69-94.
- 130. ID., A Ordem Militar de Avis (das origens a 1329), Porto, Discurso de Maestrado presentada en la Faculdade de Letras da Universidade do Porto, Porto, policopiada, 1989.
- ID., «Las órdenes militares en Portugal durante la Edad Media», en Portugal en el Medievo. De los monasterios a la monarquía, Madrid, 1992, pp. 63- 66.
- 132. CUNHA, Mª. C. y PIMENTA, Mª. C., «A comenda de Albufeira da Ordem de Avis nos inicios do século XV: breve abordagem», Actas das I Jornadas de Historia Medieval do Algarve e Andaluzia, Loulé, Câmara Municipal de Loulé, 1987, pp. 305-347.
- ID., «Algumas considerações sobre as relações entre os monarcas castelhanos e a Ordem de Avis no século XIII», Boletin do Arquivo Distrital do Porto, II, Porto, 1985, pp. 47-55.
- 134. CUNHA, M. R. de Sousa, «O Infante D. Joao administrador da Ordem de Santiago: histórica de uma procuração», As Ordens Militares em Portugal: actas do I Encontro sobre Ordens Militares, Palmela, Câmara Municipal de Palmela, 1991, pp. 171-180.

- ID., A Ordem Militar de Santiago: das origens a 1327, Porto, Dicurso de maestrado en Historia Medieval presentada en la Faculdade de Letras. Universidad do Porto, Porto, policopiada, 1991.
- 136. DAILLIEZ, L., L'Ordre de Montesa. Successeur des templiers, Niza, 1977.
- 137. ID., Les chevaliers de Montjoie, Niza, 1977.
- DALMASES, N. de; JOSE I PITARCH, A., «L'època del Císter. S. XIII», en Història de l'Art Català, Volum II, Barcelona, 1988.
- D'ARIENZO, L., «San Saturno di Cagliari e l'Ordine Militare di San Giorgio de Alfama», en Anuario de Estudios Medievales, 11 (1981), pp. 823-852.
- 140. DEVESA BLANCO, J., «Los orígenes de la Orden de Nuestra Señora de la Merced», en Las dos Ordenes Redentoras en la Iglesia. Actas del I Encuentro Trinitario-Mercedario, Madrid, 1989, pp. 37-52.
- 141. DIAS, J. Alves, «As comendas de Almourol e Cardiga das Ordens do Templo e de Cristo, na Idade Media», As Ordens Militares em Portugal: actas do I Encontro sobre Ordens Militares, Palmela, Câmara Municipal de Palmela, 1991, pp. 101-113.
- ID., Paio de Pele: a vila e região do século XII ao XVI, Vila Nova da Barquinha, Junta Distrital de Satarém. 1989.
- 143. DIAS, Mª, G., «Aljustrel no século XIII: subsídios para o estudo da Ordem de Santiago de Espada», Vispasca, 1, Aljustrel, 1992, pp. 73-80.
- 144. DIAS, P., Visitações da Ordem de Cristo de 1507 a 1510. Aspectos artísticos, Coimbra, Instituto de História da Arte-Facultade de Letras da Universidade de Coimbra, 1979.
- DÍAZ MANTECA, E., «La incorporación de Peñíscola a Montesa», en Peñíscola, 45 (1979), pp. 24-25.
- 146. ID., «Alfonso II hace donación del castillo y lugar de Polpis a la Orden del Temple», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LVI (1980), pp. 54-56.
- ID., «Benet XIII senyor del Maestrat de Montesa (noves aportacions documentals)», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LVI (1980), pp. 533-579.
- 148. ID., «Colección de Cartas Pueblas. Lope Martínez, preceptor de Alcañiz, otorga carta de población al lugar de Alcolea», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LVIII (1982), pp. 93-95.
- 149. ID., Establiments de la vila de Vilafamés, Castellón de la Plana, 1983.
- 150. ID., «Confirmación de la carta-puebla de Sant Matheu», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LIX (1983), pp. 141-143.
- ID., «Notas para el estudio de los antecedentes históricos de Montesa», en Estudis Castellonencs, 2 (1984-1985), pp. 235-305,
- 152. ID., «Notes per al estudi de la Unió al Maestrat de Montesa (S.XIV)», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXI (1985), pp. 93-141.
- ID., «Uns inventaris de castells templars al Maestrat: Ares, Culla, Peníscola, Xivert (1301-1305)», en Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 10 (1985), pp. 53-60.
- 154. ID., «Primeros señoríos cristianos en la Plana y el Maestrat», en Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 11 (1985), pp. 43-52.
- 155. ID., «El llibre de privilegis de l'Orde de Sant Jordi d'Alfama, de l'Arxiu del Regne de València», en Estudis Castellonencs, 3 (1986), pp. 95-154.
- ID., «Notas a la carta-pobla de Benicarló (1236)», en Notas históricas de Benicarló, Benicarló, 1986, pp. 95-110.
- 157. ID., El libro de Poblaciones y Privilegios' de la Orden de Santa María de Montesa (1234-1429), Castellón de la Plana, 1987. Prólogo del Dr. J. Trench Odena.
- ID., «Colección de cartas pueblas: La Barsella», en Boletin de la Sociedad Castellonense de Cultura, nº 63, (1987), pp. 371-372.

- 159. ID., «Colección de Cartas Pueblas. 1192, Lleida. Alfons II fa donació a Fortm Cabeça, mestre del Orde del Hospital de Jerusalem, del lloc de La Barsella, prop de Cervera», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXIII (1987), pp. 371-372.
- ID., «Documentos pontificios de la Orden de Montesa (s.XI-XV) conservados en el Archivo Histórico Nacional», en Estudis Castellonencs, 4 (1987-1988), pp. 613-642.
- ID., «Notes a la bibliografía del Dr. Sánchez Gozalbo», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXIV (1988), pp. 23-30.
- 162. DÍAZ MANTECA, E. y OLUCHA MONTINS, F., «Documentos históricos de la villa de Benasal», en Estudis castellonencs, 2 (1984-1985), pp. 611-663.
- 163. Dicionário de Historia da Igreja em Portugal, direcção de Antonio Alberto Banha de Andrade y Fernando Jasmins Pereira, vols, I a III, Lisboa, Resistência, 1980-1986.
- 164. DOMINGUEZ, F., «Fernandez de Heredia's 'Grant Cronica de Espanya', the 'Roman de Troie en Prose', and the 'versione d'anonimo'», en Hispanofila, 66 (1979), pp. 1-7.
- DURANT, R., «L'Economie Cistercienne au Portugal», L'Economie Cistercienne Geographie - Mutations du Moyen Age aux Temps Modernes (Troisiémes Journées Internacionales d'Histoire, 1981), Auch, 1983, pp. 101-117.
- 166. ELM, K., «Kanoniker und Ritter vom Heiligen Grab», en Die geistlichen Ritterorden Europas, Sigmaringen, 1980, pp. 141-169.
- 167. ESTEBAN MATEO, L., Cartulario de la encomienda de Aliaga, Zaragoza, 1979.
- Exposição: O Castelo e a Ordem de Santiago na História de Palmela, (Dossier de presentación), Palmela, Câmara Municipal, 1989.
- 169. FAUS LOZANO, J., El Temple de Valencia, Valencia, 1981.
- FERREIRA, J.C. Lobato, Monografia da Antiga Vila de Belver (da Ordem de S. João do Hospital), Câmara Municipal de Gavião, 1984.
- 171. FERREIRA, M<sup>a</sup>. J. y DUARTE, T., «O urbanismo Medieval de Tomar», Boletim Cultural da Câmara Municipal de Tomar, nº 16, Tomar, 1992, pp. 123. 149
- FERRERES NOS, J. y LLATJE BASET, D., Traiguera. Historia documentada, Publicacions del Centre d'Estudis del Maestrat, Quadern 5, Benicarló.
- FERROS, L., «Nota acerca da Heráldica da Ordem de Avis», Revista do Instituto Geográfico e Cadastral, 2, Lisboa, 1982 (no paginado)
- 174. FIGUERAS FONTANALS, L.Mª, El senyoriu de Celma. (Una aproximació històrica), Valls. 1985.
- 175. ID., El senyoriu de Celma. (Esquema organitzatiu I), Valls, 1992.
- 176. ID., El senyoriu de Celma. (Esquema organitzatiu II), Valls, 1992.
- 177. FLORES, A. M., «Carta de escambo entre D. Dinis e os Espatários em 1297: incoporação de Almada na Coroa e entrega das Vilas de Almodovar e Ourique, e dos castelos de Aljezur e Maranchique, aos cavaleiros da Ordem de Santiago», Espaço Cultural, nº 1, Aljezur, 1986.
- 178. FONSECA, A. A de; CHAVES, J. de Macedo e, Ordens Honorificas Portuguesas: Legislação actualizada e coordenada, Lisboa, Livraria Sá da Costa, Editora, s.d.
- 179. FONSECA, L. A. da, «Algumas considerações a propósito da documentação existente em Barcelona respeitante à Ordem de Avis: sua contribuição para um melhor conhecimento dos grupos de pressão em Portugal em meados do século XV», Revista da Faculdade Letras Historia, 2º série, I, Porto, pp. 19-56.
- 180. ID., O Condestável D. Pedro de Portugal, Porto, INIC, 1982.
- 181. ID., «Alguns aspectos das relações diplomáticas entre Portugal e Castela em meados do século XV (1449-1465)», Revista da Faculdade de Letras do Porto, série de Historia, vol. 3, 1972, pp. 51-112.
- 182. ID., «Una elegia inédita sobre la familia de Avis. Un aspecto de la propaganda política en la Península Ibérica a mediados del siglo XV», Anuario de Estudios Medievales, vol. 16, 1986, pp. 449-463.

- 183. ID., O essencial sobre o Tratado de Windsor, Lisboa, INCM, 1986
- 184. ID., «Memória das Ordens Militares» o «Livro dos Copos» da Ordem de Santiago», Ordens Militares em Portugal: actas do I Encontro sobre Ordens Militares, Palmela, Câmara Municipal de Palmela, 1991, pp. 15-22.
- 185. FONT RIUS, J.Mª, «La carta de seguridad de Ramón Berenguer IV a las morerías de Ascó y Ribera del Ebro (siglo XII)», en Homenaje a Don José María Lacarra de Miguel en su jubilación del profesorado. Estudios Medievales, I, Zaragoza, 1977, pp. 261-283.
- ID., Cartas de población y franquicia de Cataluña, II. Estudio. Apéndice al vol. I, Madrid-Barcelona, 1983, en especial pp. 116-119 y 125-128.
- FORCADA MARTÍ, V.,»La conquista de Peníscola», en Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 5 (1984).
- 188. ID., «La conquista de Peníscola», en Estudis castellonencs, 4, (1987-1988), pp. 471-494.
- 189. ID., «El Castell de Culla. Sus términos generales», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXVI (1990), pp. 3-34.
- 190. ID., «El itinerario real en la conquista del castell de Peníscola», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXVIII (1992), pp. 94-129.
- FOREY, A.J., «The Military Orders in the Crusading Proposals of the Late-Thirteenth and Early-Fourteenth Centuries», en *Traditio*, XXXVI (1980), pp. 317-345.
- 192. ID., «Notes on irrigation in North-Eastern Spain during the XIIth and XIIIth centuries», en Anuario de Estudios Medievales, 17 (1987), pp. 119-132.
- ID., «The Beginnings of the Proceedings against the Aragonese Templars», God and Man in Medieval Spain, ed. D.W. Lomax & D. Mackenzie, Warminster, 1989, pp. 81-96.
- ID., «The Military Orders and the ransoming of captives from Islam (Twelfth to Early Fourteenth Centuries)», en Studia Monastica, 33 (1991), pp. 259-280.
- ID., «Els templers de la Corona d'Aragó i la reconquesta», en L'Avenç, 161 (1992), pp. 24-27.
- 196. FORTUNA, A. Matos, «Um invéntario da Ordem de Santíago ou caderno de problemas de múltiplas incógnitas», As Ordens Militares em Portugal: actas do I Encontro sobre Ordens Militares, Palmela, Câmara Municipal de Palmela, 1991, pp. 131-139.
- FRANCES CAMUS, J.M., «Peñíscola, castillo y murallas», en La España Gótica, V. Madrid, 1989.
- 198. FRANCO SILVA, A., «Rentas y vasallos de las Ordenes Militares de Santiago y Calatrava en la Corona de Aragón durante el siglo XV», en Estudios dedicados a la memoria del profesor doctor Emilio Sáez, 2. Anuario de Estudios Medievales, 18 (1988), pp. 511-524.
- 199. FREEDMAN, P., «Military Orders in Osona during the twelfth and thirteeth centuries (Ordenes Militares en Osona durante los siglos XII-XIII)», en Acta Historica et Archaeologica Mediaevalia, 3 (1982), pp. 55-69.
- ID., «Military Orders and Peasant Servitude in Catalonia: Twelfth and Thirteenth Centuries», en The Hispanic American Historical Review, 65 (1985), pp. 91-110.
- 201. FUENTE COBOS, C., «La historia de la Corona de Aragón en la época de Pedro III en la Sección de Ordenes Militares del Archivo Histórico Nacional. Documentos otorgados por este monarca», en XI Congresso di Storia della Corona d'Aragona, III, Palermo, 1984, pp. 5-23.
- ID., «La documentación del Santo Sepulcro en el Archivo Histórico Nacional», I Jornadas de Estudio sobre la Orden del Santo Sepulcro, Calatayud-Zaragoza, 1991, pp. 53-58.
- FUERTES, P., Reconquista de Morella y el Maestrazgo, Publicaciones del Centro de Estudios del Maestrazgo, 1985.

- FUGUET I SANS, J., «Arquitectura del castell de Barberà (Dels origens als Templers)», en Aplec de Treballs, 5 (1983), pp. 91-119.
- ID., «La parroquial de Santa María de Barberà: una fundació templera?», en Acta Historica et Archaeologica Mediaevalia, 10 (1989), pp. 523-530.
- ID., L'Arquitectura de les capelles templers a la Catalunya Nova», en Aplec de Treballs, 9 (1989), pp. 5-52.
- D., L'arquitectura dels templers a Catalunya, Universitat de Barcelona, «Col.lecció de tesis doctorals microfitxades», nº 840, Barcelona, 1989.
- 208. ID., «Els Templers a Barcelona», L'Avenç, 133 (1990), pp. 6-15.
- 209. ID., «L'Esglèsia vella de Sant Miquel de l'Espluga de Francolí, un bell exemple d'arquitectura templera catalana», en Arrels, 6 (1990), pp. 123-147.
- ID., «Santuaris Marians de l'Orde del Temple a Catalunya», en Afers, 10 (1991), pp. 419-433.
- 211. ID., «L'arquitectura dels templers catalans», L'Avenç. 161 (1992), pp. 62-68.
- ID., «Els Castells Templers de Gardeny i Miravet i el seu paper innovador en la poliorcètica i l'arquitectura catalanes del segle XII», en Acta Historica et Archaelogica Medievalia, 13 (1992), pp. 353-374.
- 213. ID., «L'Arquitectura dels Templers al Camp de Tarragona i la seva aportació als origens del «gòtic català»», en XXXV Assemblea Intercomarcal d'Estudiosos de Catalunya, Institut d'Estudis Vallencs, pp. 369-401.
- 213b. ID., «De Miravet (1153) a Peñíscola (1294): novedad y persistencia de un modelo de fortaleza templaria en la provincia catalano-aragonesa de la Orden», en Castillos de España, 101 (1993), pp. 17-31.
- FURIO, A., Camperols del País Valencià. Sueca, una comunitat rural a la tardor de l'Edat Mitjana, Valencia, 1982.
- FURIO, A. y GARCÍA GARCÍA, F., «Algunas consideraciones acerca del feudalismo medieval valenciano», en Homenaje a Manuel Tuñón de Lara, Madrid, 1981, I, pp. 105-117.
- GALLARDO MOLINA, C., «La Orden del Santo Sepulcro y el arte mudéjar: Nuestra Señora de Tobed», en I Jornadas de Estudio de la Orden del Santo Sepulcro., Calatayud-Zaragoza, 1991, pp. 221-232.
- GARAU LLOMPART, I. y RIERA FERRER, J.J., «Documentació hisòrica de l'Arxiu Municipal de Pollença», en Mayurqa, 22 (1989) (Homenatge a Alvaro Santamaría, vol. II), pp. 787-792.
- 218. GARCÍA ALBARES, M<sup>a</sup>C., «Documentación sobre la Orden del Santo Sepulcro existente en el archivo del Palacio Real de Madrid», en *I Jornadas de Estudio de la Orden del Santo Sepulcro*, Calatayud-Zaragoza, 1991, pp. 59-70.
- 219. GARCÍA DE LA TORRE, J., «La Orden del Temple como ejemplo de atipismo social en la Edad Media en Mallorca», en XIII Congrés d'Historia de la Corona d'Aragó. Comunicacions I (primera part), Palma de Mallorca, 1989, pp. 199-204.
- GARCÍA EDO, V., Ordenanzas municipales de Benicarlo de comienzos del siglo XV. Benicarló. 1978.
- ID., «La partición de la herencia de Don Blasco de Alagón», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LV (1979), pp. 194 y ss.
- 222. ID., «Doña Constanza, hija de Blasco de Alagón, dona a su hijo Guillermo de Angularia los castillos y villas de Culla, Vistabella, Villafranca, Benasal y Adzaneta, y los castillos de Almedijar y Algimia», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LVI (1980), pp. 153-157.
- ID., «Benedicto XIII y el Maestre de Montesa Frey Don Romeo de Corbera», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LVI (1980), pp. 290-318.
- ID., «Donación de Bimaraix a Arnaldo de Golifas», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LVII (1981), pp. 381-384.

- ID., «Concesiones y privilegios medievales de Traiguera», en Estudis Castellonencs, 1 (1983), pp. 509-524.
- ID., «La primera carta-puebla de Tírig», en Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 9 (1985), pp. 7-10.
- ID., «Blasco de Alagón», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXII (1986), pp. 383-420.
- ID., «La sentencia dels 5 jutges. De la jurisdicció y altres drets de la Vila de Onda. 3-1-1421», en Estudis Castellonencs, 3 (1986), pp. 409-448.
- ID., «Un plet per les aigües del riu de Sonella entre la vila d'Onda i l'aljama mora de Tales (1310-1322)», en Miralcamp, Butllett d'estudis onders, 3 (1987), pp. 75-110.
- 230. ID., Onda en el siglo XIII (Notas para su estudio), Onda, Ajuntament d'Onda, 1987.
- ID., «Los primeros notarios valencianos. Aproximación a su estudio durante el reinado de Jaime I (1232-1276)», en Estudis Castellonencs, 4 (1987-1988), pp. 535-583.
- 232. ID., Documentos de la Orden de Montesa referentes al Maestrazgo (Catálogo de los legajos de papeles de la Orden de Montesa conservados en el Archivo del Reino de Valencia), Benicarló, 1988.
- ID., «Nuevas aportaciones documentales sobre D. Blasco de Alagón», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXVI (1989), pp. 289-301.
- ID., La orden de Montesa en tiempos de sus dos primeros maestres (1317-1327), Tesis doctoral, Universidad de Valencia, 1990.
- ID., «Ordenes Militares, dominios episcopales y señoríos laicos», en Revista de Historia de Castellón, 1992, pp. 213-219.
- GARCÍA GARCÍA, F. «Censos de la Jana a Montesa (1331)», en Saitabi, XXX (1980), pp. 29-48.
- GARCÍA GARCÍA, F., GIMENO, F., La carta de població de Vinaròs (1241), Vinaròs, 1981.
- GARCÍA-GUIJARRO RAMOS, L., Datos para el estudio de la renta feudal maestral de la Orden de Montesa en el siglo XV, Valencia, 1978.
- ID., «Los orígenes de la Orden de Montesa», en Las Ordenes Militares en el Mediterráneo Occidental (S. XIII-XVIII), Madrid, 1989, pp. 69-84.
- GARCÍA LARRAGUETA, S.A., «El Temple en Navarra», en Anuario de Estudios Medievales, 11 (1981), pp. 635-661.
- ID., «La Orden de San Juan de Jerusalén en Navarra. Siglo XIV», en Las Ordenes Militares en el Mediterráneo Occidental (siglos XII-XVIII), Madrid, 1989, pp. 103-138.
- GARCÍA LISON, M. y ZARAGOZA CATALÁN, A., «Peñíscola, castillo y palacio», en Catálogo de monumentos de la Comunidad Valenciana, II, Valencia, 1983.
- GARCÍA SANZ, A. y GARCÍA EDO, V., «La carta puebla de Onda. 1248», en Miralcamp, Butlletí d'Estudis Onders, 1 (1984), pp. 7-27.
- 244. GARCÍA SARRAMONA, M., «Santa María de Gardany», en Ilerda, 44 (1983), pp. 245-268.
- GARGALLO, A., IRANZO, M.T. y SÁNCHEZ USÓN, M.J., «Aportación al estudio del dominio del Temple de Huesca», en Aragón en la Edad Media, IV, Zaragoza, 1981, pp. 7-56.
- 246. ID., El cartulario del Temple de Huesca, Zaragoza, 1985.
- GAZULLA, F. D., La Orden de Nuestra Señora de la Merced. Estudios histórico-críticos (1218-1317), Valencia, Monasterio del Puig, 1985.
- GIUNTA, F., «La corona de Aragón en el mediterráneo y la comarca de Castellón», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXV (1989), pp. 153-160.
- GONÇALVES, J. Pires, «Templarios e Monsarás», Anuario de Estudios Medievales, Barcelona, nº 11, 1981, pp. 679-686.

- GONZÁLEZ, J. M., «Sancho VI y la Orden del Temple», en II Congreso Mundial Vasco, II, San Sebastián, 1988, pp. 145-160.
- GOÑI GAZTAMBIDE, J., «La iglesia del Crucifijo de Puente la Reina», en Homenaje a Don José María Lacarra de Miguel en su jubilación del profesorado. Estudios Medievales, IV, Zaragoza, 1977, pp. 93- 121.
- GORDILLO COURCIERES, J.L., «Dos castillos turolenses casi desconocidos: Cantavieja y Castellote», en Castillos de España, 80 (1975), pp. 21-33.
- 253. GOUVEIA, A. R., «A cobertura da Capela do Cruzeiro do Convento de Cristo em Tomar», Boletim Cultural e informativo da Cāmara Municipal de Tomar, nº 5, Tomar, 1983, pp. 37-55; nº 7, 1984, pp. 129-136; nº s. 11-12 y 1989, pp. 103-109.
- GRABMANN, M, Les grands maitres portugais de l'Ordre Souberain Militaire de Malt: fondé en 1110, Lisboa, Gráfica Monumental, 1979.
- GUICHARD, P.,»La conquista militar y la estructuración política del Reino», en Nuestra Historia, Valencia, 1981, III, pp. 13-42.
- 256. GUINOT RODRÍGUEZ, E., Estructura social de la propietat i organització del territori a finals de l'Edat Mitjana. Vilafamés, una encomanda de l'Orde de Montesa, Universidad de Valencia, 1980 (Memoria de licenciatura inédita).
- ID., «El problema de la renta feudal y los fueros. Un análisis de las cartas puebla del siglo XIII en el norte de Castellón», en Saitabi, XXXIII (1983), pp. 59-83.
- ID., «Guillem d'Anglesola, señor de Culla, concede el lugar de Vilar de Canes a Bernat de Montpalau», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LIX (1983), pp. 297-302.
- 258b. ID., «Normes referents al batle de Sueca fetes pelmestre de Montesa en 1419», Tirada apart de Quaderns de Sueca, IV (1983).
- 258c. ID., «La incorporación de Silla a la orden de Montesa en 1319», en Annals de l'Institut d'Estudis Comarcals (1983), pp. 155-168.
- ID., «La fundación de la Orden Militar de Santa María de Montesa», en Saitabi, XXXV (1985), pp. 73-86.
- 260. ID., «La lluita per la creació dels municipis medievals al Maestrat. El cas de Peníscola, Benicarló i Vinaròs», en Primer Congrés d'Història del Maestrat, Vinaròs, 1985 (en prensa).
- ID., «Origen i evolució del feudalisme al Maestrat de Castelló (segles XIII-XV)», en Estudi General, 5-6 (1985-1986), pp. 215-233.
- ID., «Un precedent en la recuperació del Patrimoni Reial al País Valencià: la jurisdicció d'Onda, 1393", en Saitabi, XXXVI (1986) pp. 137-154.
- 262b. ID., «El señorío de la Vall de Perputxent (siglos XIII-XIV)», en Anales de la Universidad de Alicante, 4-5 (1986), pp. 99-118.
- 263. ID., Feudalismo en expansión en el norte valenciano. Antecedentes y desarrollo del señorío de la Orden de Montesa. Siglos XIII y XIV. Castellón, 1986.
- ID., «Demografia medieval del nord del País Valencià», en Estudis sobre la població del País Valencià, València, 1988, I, pp. 229-250.
- ID., «L'enfiteusi i l'explotació de la terra al senyoriu de l'orde de Montesa. Sueca a inicis del segle XIV», en Análisi local i història comarcal. La Ribera del Xúquer (ss.XIV-XX), Valencia, 1990, pp. 15-24.
- 266. ID., Cartes de poblament medievals valencianes, Valencia, 1991.
- 267. ID., '«La resistència camperola en el marc de la senyoría valenciana: el cas d'Onda al segle XV», en Saitabi, XLI (1991), pp. 217-230.
- ID., «La ramadería al Maestrat Medieval: entre l'expansió i la crisi», en Estudis castellonencs, 5 (1992-1993), pp. 255-274.
- 269. GUITART Y APARICIO, C., Los castillos turolenses, Teruel, 1987.

- 270. ID., «Castillos y conjuntos urbanos en los antiguos señorios de la Orden del Santo Sepulcro en Aragón», en I Jornadas de Estudio de la Orden del Santo Sepulcro, Calatayud-Zaragoza, 1991, pp. 233-238.
- GUTTON, F., Le chevalierie militaire en Espagne. L'Ordre de Montesa, Achel, Abbaye Cistercienne, 1975. (Extrait de Cîteaux Commentarii Cistercienses, 25, 1974)
- 272. IBÁÑEZ LEIRÍA, MªP., «La fundación y primera época del monasterio de Junqueras (1212-1389)», en Anuario de Estudios Medievales, 11 (1981), pp. 363-382.
- IDOATE EZQUIETA, C., «Inventarios de documentos relativos a la Orden de San Juan de Jerusalén en Navarra. I. Encomienda de Indurain», *Príncipe de Viana*, 160 (1980), pp. 419-444.
- ID., «Inventarios de documentos relativos a la Orden de San Juan de Jerusalén en Navarra. II. Encomienda de Biurrun», Príncipe de Viana, 162 (1981), pp. 244-263.
- ID., «Inventarios de documentos relativos a la Orden de San Juan de Jerusalén en Navarra. III. Encomienda de Villafranca», Principe de Viana, 163 (1981), pp. 563-614.
- 276. IRIA (Jr), J.A., «Onde foram, em Castro Martim, o primeiro Convento da Ordem de Cristo e as mais antigas casas de residencia dos seus comendadores», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. IV, Tomar, s.n., 1962.
- JANA, E. J. N, Alves, «A propósito da janela do Capítulo», A cidade de Tomar, Tomar, 16/06/1989.
- 278. ID., «Alguns apontamentos sobre o oratório-fortaleza de Tomar», Coloquio sobre História Regional e Local do Distrito de Santarém, s.l., Escola Superior de Educação de Santarém, 1992, pp. 195-219.
- 279. JASPERT, N., «La estructuración de las primeras posesiones del Capítulo del Santo Sepulcro en la Península Ibérica: la génesis del Priorato de Santa Ana de Barcelona y sus dependencias», en I Jornadas de Estudio de la Orden del Santo Sepulcro, Calata-yud-Zaragoza, 1991, pp. 93-108.
- 280. LALIENA CORBERA, C., «El dominio de la Encomienda del Hospital de Barbastro (siglos XII-XIII)», en *Argensola*, 88 (1979), pp. 381-402.
- ID., La Orden de Calatrava en Alcañiz durante la Edad Media, Universidad de Zaragoza, 1982 (Memoria de licenciatura inédita).
- 282. ID., «Conflictos sociales en Alcañiz a fines del siglo XIII», en Boletín del Centro de Estudios Bajoaragoneses, 4-5 (1983), pp. 282-293.
- 283. ID., «Le repeuplement des Ordres Militaires dans le Sud de l'Aragón», en Les Ordres Militaires, la vie rurale et le peuplement en Europe occidentale (XIIe-XVIIIe siècles), Flaran, 6 (1986), pp. 225-232.
- ID., Sistema social, estructura agraria y organización del poder en el Bajo Aragón en la Edad Media (siglos XII-XV), Teruel, 1987.
- ID., «Orígenes y extinción de una aljama judaica: Alcañiz (1280-1414)», en Destierros aragoneses, Zaragoza, (en prensa).
- LAMEIRA, F. I. C. y SANTOS, M<sup>a</sup>. H. Rodrigues, Visitações de Igrejas algarvias da Ordem de Santiago, Faro, ADEIPA, 1988.
- LAPEÑA PAUL, A.I., «Formación y explotación de la encomienda templaria de Novillas en el siglo XII», en Homenaje a don José María Lacarra de Miguel en su jubilación del profesorado, V, Zaragoza, 1977, pp. 79-99.
- 287b. ID., «La encomienda de la Orden del Temple en Novillas (siglo XII)», Cuadernos de Estudios Borjanos, 7 (1979), pp. 95-169.
- LEDESMA RUBIO, M<sup>a</sup>L., «Colección diplomática de Grisén (siglos XII-XIII)», en Estudios de Edad Media de la Corona de Aragón, X (1975), pp. 691-820.
- ID., «Las Ordenes Militares en Aragón durante la Edad Media», en I Jornadas sobre el estado actual de los estudios sobre Aragón, Zaragoza, 1979, pp. 283-292.

- ID., «Notas sobre los mudéjares del valle del Huerva (siglos XII al XIV)», en Aragón en la Edad Media, III, 1980, pp. 7-27.
- 291. ID., Templarios y Hospitalarios en el Reino de Aragón, Zaragoza, 1982.
- ID., «La colonización del maestrazgo turolense por los templarios», en Aragón en la Edad Media. V. Zaragoza, 1983, pp. 69-93.
- ID., «La Orden de San Juan de Jerusalén en Zaragoza en el siglo XIV», en X Congreso de Historia de la Corona de Aragón, Zaragoza, 1984, pp. 381-414.
- 294. ID., «Las propiedades de la Orden del Hospital en Zaragoza, tras la incorporación de los bienes del Temple», en Cuadernos de Aragón, 18-19 (1984), pp. 147-165.
- ID., «Conflictos jurisdiccionales entre la encomienda sanjuanista de Villel y el concejo de Teruel en el siglo XIV», Teruel, 74 (1985), pp. 73-87.
- 295b. ID., «La formación de un señorío templario y su organización económica y social. La encomienda de Villel», en Homenaje a José María Lacarra. Príncipe de Viana, anejo 3, 1986, pp. 441-462.
- 296. ID., Cartas de población y fueros turolenses, Teruel, 1988.
- 297. ID., Fueros y cartas de población aragonesas, Zaragoza, 1990.
- 298. ID., Cartas de población del Reino de Aragón en los siglos medievales, Zaragoza, 1991.
- ID., «La sociedad de frontera en Aragón (siglos XII-XIII)», en Las sociedades de frontera en la España medieval, Zaragoza, 1993, pp. 31-50.
- LOMAX, D.W., «El rey don Diniz de Portugal y la Orden de Santiago», Hidalguía, XXX (1982), pp. 477-478.
- ID., «Las dependencias hispánicas de Santa María de la Selva Mayor», en Homenaje a José María Lacarra. Príncipe de Viana, anejo 3, 1986, pp. 491-506.
- LÓPEZ RAJADEL, F., «Regula Fratrum atque Sororum Dominici Sepulcri (comentario en lengua romance a la regla de San Agustín), en Aragonia Sacra, 4 (1989), pp. 167-207.
- LOURIE, E., «The Will of Alfonso I, el Batallador, King of Aragon and Navarre: A Reassessment», en Speculum, 50 (1975), pp. 635-651.
- 304. ID., «The Confraternity of Belchite, The Ribat and the Temple», Viator. Medieval and Renaissance Studies, 13 (1982), pp. 159-176.
- LUTTRELL, A.T., «Las Ordenes militares en la sociedad hispánica. Los hospitalarios aragoneses: 1340-1360», en Anuario de Estudios Medievales, 11 (1981), pp. 591-596.
- ID., «Le Schisme dans les Prieurés de l'Hôpital en Catalunya et Aragon», en Journades sobre el Cisma d'Occident a Catalunya, les Illes i el País Valencià, I, Barcelona, 1986, pp. 107-113.
- 307. ID., «Juan Fernández de Heredia and Education in Aragon, 1349-1369», en Anuario de Estudios Medievales, 17 (1987), pp. 237-244.
- 308. ID., «The hospitallers' accounts for 1373/4 and 1374/5: an Aragonese test», en *Medievalia*, 7 (1987) pp. 85-124.
- ID., «Hospitaller Life in Aragon, 1319-1370», God and Man in Medieval Spain, ed. D.W. Lomax & D. Mackenzie, Warminster, 1989, pp. 97-115.
- ID., «Notes on Cyprus and Aragon: 1306-1386», en Eðåôçñéò ôï ê fåñïð Eðéóôçìïíéê f Åñåöí f, XVIII, Eåöêùó á, 1991, pp. 129-136.
- 311. LLADONOSA I PUJOL, J., Història de la Vila d'Alguaire i el seu Monestir Santjoanista, LLeida, 1981.
- 312. ID., L'art decoratiu al monestir de Santa Maria d'Alguaire, a travès dels llibres de visites del Grans Priors de Catalunya, Lleida, 1985.
- 313. MACHADO, J. P., Crónica da Conquista do Algarve (texto de 1792): comentario e notas, Faro, s.n., 1979 (Sep. dos Anais do Municipio de Faro, nº VIII).

- 314. MADRID Y MEDINA, A., «La encomienda de Portugal en tiempos de Pay Peres Correa», Actas das II Jornadas Luso-Espanholas de História Medieval, vol. III, Porto, Centro de História da Universidade do Porto, INIC, 1989.
- 315. MARQUES, J., «Alfonso X e a Diocese de Silves», B.A.D.P., vol. II, 1985, pp. 31-36.
- ID., «Os castelos algarvios da Ordem de Santiago no reinado de D. Alfonso III», Caminiana, nº 13, Caminha, 1986.
- ID., «O concelho alentejano de Figueira e a Ordem de Avis em 1336», Revista da Facultade de Letras Historia, 2ª série, V, Porto, 1988, pp. 95-111.
- 318. MARQUES, M<sup>a</sup>. A. Fernandes, «O litigio entre a Sé de Coimbra e a Ordem do Templo pela posse das igrejas de Ega, Redinha e Pombal», Jornadas sobre Portugal Medieval, Leiria, Câmara Municipal de Leiria, 1986, pp. 347-366.
- MARQUES DE ABRANTES- Ver TÄVORA, D. Luis de Lencastre e (Marques de Abrantes).
- 320. MARREIROS, R., «O senhorio da Ordem do Hospital em Amarante (sécs. XIII. XIV): sua organização administrativa e judicial», Estudos Medievais, 5-6-, Porto, 1985, pp. 3-38.
- MARTÍ ALFONSO, J.J., Algunos aspectos de la Orden de San Juan de Jerusalén. Aportación documental (1097-1384), Universidad de Valencia, 1975 (Memoria de licenciatura inédita).
- MARTÍN COSTEA, A., «Nuevos datos históricos sobre la villa medieval de Camarón», en Mas de las Matas, 6 (1986), pp. 35-49.
- 323. MARTÍN DUQUE, A., «La restauración de la monarquía navarra y las Ordenes Militares (1134-1194)», en Homenaje a Don José María Lacarra de Miguel en su jubilación del profesorado. Estudios Medievales, I, Zaragoza, 1977, pp. 321-337 y Anuario de Estudios Medievales, 11 (1981), pp. 57-71.
- 324. MARTINS, J. Madeira, Frei Dionízio Barreiros da Ordem de Cristo, natural de Minde: século XVIII, 107-1756, s.l., s.n., (D.L. 1982).
- 325. MARTINS, J. P. de Oliveira, A vida de Num Alvares, Lisboa, 1982.
- 326. MARTÍNEZ ERASO, M. y ESCRIBANO SÁNCHEZ, J., «Problemática de la jurisdicción en las iglesias del Sepulcro en el arcedianado de Calatayud en el siglo XIV», en I Encuentro de Estudios Bilbilitanos, 2, Calatayud, 1983, pp. 211-222.
- MARTÍNEZ ORTIZ, J., «Aportación documental al estudio de la vida social y económica de la Tierra Baja de Aragón durante el dominio de la Orden de Calatrava», en Miscelánea de Textos Medievales, 5 (1989), pp. 195-327.
- 328. MARTÍNEZ VALVERDE, C., «Sobre el modo de ser y de combatir de las Ordenes de Santiago, Calatrava, Alcántara y Montesa en la Edad Media», Revista de Historia Militar, 55 (1983), pp. 9-41.
- MASOLIVER I MASOLIVER, A., «Mercedaris o Orde de la Mercè», en Diccionari d'Història de Catalunya, Barcelona, 1992, p. 680.
- 330. MATA, J. Silva Ferreira, «Alguns aspectos da Ordem de Santiago no tempo de D. Dinis», A Ordens Militares em Portugal: actas do I Encontro sobre Ordens Militares, Palmela, Câmara Municipal de Palmela, 1991, pp. 205-217.
- 331. ID., A comunidade feminina da Ordem de Santiago: a comenda de Santos na Idade Media, Porto, Discurso de Mestrado em Historia Medieval, presentada á Faculdade de Letras da Universidade do Porto, Porto, policopiada, 1991.
- MATOS, G. de Melo de, «Cristo, Ordem de», Dicionário de História de Portual, vol. I, Porto, Iniciativas Editoriais, p. 150.
- ID., «Templarios, Ordem dos», Dicionário de História de Portugal, vol. IV, Porto, Iniciativas Editoriais, pp. 144-146.
- MAURICIO, R. P. Duque, «Ordo Militaris e função real», As Ordens Militares em Portugal: actas do I Encontro sobre Ordens Militares, Palmela, Câmara Municipal de Palmela, 1991, pp. 245-271.

- MELONI, G., «L'attivitá in Sardegna di Raimondo d'Ampuries dell'Ordine dell'Ospedale di San Giovanni di Gerusalemme», en Anuario de Estudios Medievales, 11 (1982), pp. 549-558.
- MIQUEL ALBERT (seudônimo de FORT I COGUL, E.), Relacions del Monestir de Santes Creus amb l'antic Orde de Montesa, Santes Creus, Publicacions del Arxiu Bibliogràfic, 1977.
- 337. MIRALLES I PORCAR, J., «El Castell de Culla», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LIX (1983), pp. 237-241.
- 338. ID., «Arxiu municipal de Culla, secció: la ramaderia», en Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 10 (1985), pp. 7-10.
- 339. ID., «Els terrenys comunals a la setena de Culla», en Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 9 (1985), pp. 19-28.
- 340. ID., «Colección de cartas pueblas. 1269. 1687. Guillen d'Anglesola dona a Guillen d'en Besora el lloc de la Torre, antigament nomenada de Vinrabí, i el fa senyor d'aquell lloc», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXIV (1988), pp. 335-336.
- 341. ID., «Colección de Cartas Puebla. 1321. 1598. Raymundo de Besora confirma per segona vegada la donació que feu Guillen d'en Besora de la Torre, antigament nomenada de Vinrabí, als pobladors. En la present nova confirmació millora la primera renunciant a certs drets que s'havía retingut en la primera», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXVI (1989), pp. 221-224.
- 342. MIRALLES SALES, J., «Notes complementaries a la història de Salzadella i a la d'Albocàcer», en *Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura*, LIII (1977), pp. 308-321.
- 343. ID., «Notes històriques de Tirig», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LIV (1978), pp. 39 y ss.
- 344. ID., «El privilegio de la 'mitja primicia'», en Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 4 (1983).
- 345. MONTEIRO, A. J. X., Formulario de oraçoens e ceremonias para se armarem cavalleiros e se lançarem os habitos das ordens e milicias de Nosso Senhor Jesus Christo S. Tiago da Espada, S. Bento de Avis, S. Joao de Malta, Porto, na officina de Joao Agathon, 1798 (reed. em facsimile, Lisboa, Sol, Invictus, 1987).
- 346. MORENO, H. Baquero, Portugueses na Catalunha durante a realeza do Condestável Dom Pedro (1464-1466), Lisboa, 1982.
- 347. ID., «Cartas de preito e menagem apresentadas pelos alcaides dos castelos fronteriços do Alentejo, pertenencentes à Ordem de Avis, ao Condestável D. Pedro (1448-1449)», Gaia, III, Vila Nova de Gaia, 1984, pp. 137-144.
- 348. ID., «Exilados portugueses em Castela durante a crise dos finais do séc. XIV (1384-1388), Actas das II jornadas Luso-Espanholas de Historia Medieval, vol. I, Porto, 1987.
- 349. ID., Itinerários del rei dom João I, Instituto de Cultura e Língua Portugesa, Lisboa, 1988.
- 350. MUR I RAURELL, A., La Encomienda de San Marcos de Teruel, 1250-1556. Universidad de Barcelona, 1982.
- 351. ID., La Encomienda de San Marcos. La Orden de Santiago en Teruel (1200-1556). Teruel, 1988.
- 351b. ID., «El elemento mudéjar y morisco como factor económico en la encomienda santiaguista de San Marcos de Teruel (s. XIII-XVI)», en Actas del IV Simposio Internacional de Mudejarismo: Economía, Teruel, 1992, pp. 177-185.
- 352. MUTGE, J., «Algunes notes sobre Alfons el Benigne i l'Orde de la Mercè de Barcelona», en Anuario de Estudios Medievales, 11 (1981), pp. 853-858.

- 353. NOGUEIRA, L. Franco, «Apontamentos sobre a Ordem do Templo em Portugal», Boletim Cultural da Câmara Municipal de Tomar, nº 14, Tomar, 1991, pp. 33-102.
- ID., «Apontamentos sobre a Ordem do Templo em Portugal: aditamento», Boletim Cultural da Cāmara Muncipal de Tomar, nº 14, Tomar, 1991, pp. 211-228.
- OLIVAL, F., «A Ordem de Santiago e o sal do Sado», Oceános, nº 4, Lisboa, 1990, pp. 93-96.
- 356. OLIVEIRA, M. de, «Origens da Ordem de Cister em Portugal», Revista Portuguesa de História, 5, Coimbra, 1951, pp. 317-355.
- ORTEGA PÉREZ, P., «La carta de población de la Pobla de Massaluca (1294)», en Acta Historica et Archaeologica Mediaevalia, 7-8 (1986-1987), pp. 193-204.
- 358. ID., «De mudéjares a moriscos: Algunas reflexiones en torno a las relaciones sociales de producción y la conflictividad religiosa. El caso de la Ribere d'Ebre», en Miscel.lània de Textos Medievals, 4 (1988), pp. 319-333.
- 359. ID., «Un nuevo documento repoblacional de la Ribere d'Ebre (Tarragona): la carta de población de Rasquera (1206)», en Miscel·lània en homenatge al P. Agustín Altisent, Tarragona, 1991, pp. 519-528.
- OVIEDO CAVADA, C., «Los obispos de la Orden de la Merced», en *Estudios 36*, 129 (1980), pp. 287-297.
- PADILLA LAPUENTE, J.I., «La construcció d'un enginy hidràulic. Els comptes del molf batan de Gardeny (Lleida, 1290-91), en *Ilerda. Humanitats*, 49 (1991), pp. 105-127.
- PAGAROLAS I SABATÉ, L., La Comanda del Temple de Tortosa. Primer periode (1148-1213), Tortosa, 1984.
- ID., «El Temple, l'organització interna d'una estructura feudal», en L'Avenç, 161 (1992), pp. 28-33.
- ID., Els templers de les terres de l'Ebre. De Jaume I fins l'abolició de l'Orde (1213-1312), Universitat de Barcelona, 1990 (Tesis Doctoral inédita).
- 365. ID., Els Templers a les terres de l'Ebre (1149-1312), Col.lecció: «Els Ordes Militars» (en preparación).
- 366. PALACIOS SÁNCHEZ, J.M., El real monasterio de Sijena, Zaragoza, 1980.
- PALLISA RAFALES, J., «Aproximación histórico-arquitectónica al castillo de Nonaspe», en Cuaderno de Estudios Caspelinos, IX (1983), pp. 29-48.
- PANADES I MARSELLES, I.; ESCOLA I PONS, M.; BERTRAN I ROIGE, P., Torres de Segre. Panoràmica històrica, Torres de Segre, 1983.
- 369. PARASCHI, A.J., História dos Templarios em Portugal, 2 vols., Lisboa, 1990-1991.
- PEREIRA, F. A. Baptista, «O Retábulo de Santiago», Oceanos, nº 4, Lisboa, 1990, pp. 66-74
- 371. PEREIRA, G., Documentos históricos da cidade de Évora, Évora, 1881-1981.
- 372. PEREIRA, I. da Rosa, Achegas para a história da Cultura Jurídica em Portugal (Visitações da Ordem de Cristo, 1507-1510), Coimbra, s.n., 1983 (Sep. del Boletím da Faculdade de Direito de Coimbra, nº especial de Homenagem aos prof.s Manuel Paulo Meréa y Guilherme Braga da Cruz).
- 373. ID., Livro de aniversarios de Santa María da Alcaçova de Santarém e de Santiago de Coimbra, Coimbra, s.n., 1978 (Sep. do Boletim Bibliográfico da Universidade de Coimbra, vol. 34).
- PIMENTA, M<sup>a</sup>. C., «A Ordem de Santiago em Portugal», Oceanos, n<sup>a</sup> 4, Lisboa, 1990, pp. 56-63.
- 374b. ID., A Ordem de Avis durante o mestrado de D. Fernando Rodrigues Sequeira, Porto, 1989
- ID., «Uma estalagem da Ordem de Avis», Boletim da Sociedade Portuguesa de Estudios Medievais, Porto, 1987.

- 376. ID., «Uma sentença régia para Teresa Eanes, manceba de um comendador da Ordem de Avis», As Ordens Militares em Portugal: actas do I Encontro sobre Ordens Militares, Palmela, Câmara Municipal de Palmela, 1991, pp. 221-231.
- 377. ID., «As Ordens Militares e a expansão», Portuguese and Spanish: the age of the navigators, Washington, 1992 (no prelo)
- 378. PINA, R. de, «Crónica de D. Dinis», edição preparada por M. Lopes de Almeida, en Crónica de Rui de Pina, Porto, 1977, pp. 209-318.
- ID., «Crónica de D. Alfonso IV», edição preparada por M. Lopes de Almeida, Crónic de Rui de Pina, Porto, 1977, pp. 319-476.
- 380. PINTO, Mª C. O.M. GOMES PIMENTA AGUIAR, A Ordem Militar de Avis: durante o Mestrado de D. Fernão Rodrigues de Sequeira, Porto, Disenso de Mestrado em Historia Medieval, apresentada à Faculdade de Letras da Universidade do Porto, Porto, policopiada, 1989.
- 381. PLADEVALL I FONT, A., Guillem de Mont-rodon. Mestre del Temple i tutor de Jaume I. Lleida, 1993.
- 382. PONTE, Mª La-Salete de, «Trabalhos de Campo. Tomar, Paço do Infante (Convento de Cristo)», *Informação Arqueologica*, nº 7, 1986.
- 383. PONTE, Mª. La-Salete de, y SILVA, P. Lorenço da, «Abordagem Arqueo-Histórica dos Paços do Castelo dos templários», Boletim Cultural e Informativo da Câmara Municipal de Tomar, nº 11-12, Tomar, 1989, pp. 55-76.
- 384. PORTUGAL, F., «A capela do claveiro Luís de Sousa», A cidade Revista cultural de Portalegre, nova série, nº 6, Portalegre, 1991, pp. 75-83.
- 385. PUENTES Y ZARAGOZA, S., «La Orden Militar de Montesa (s. XIV-XX)», en Historia y Vida, 245 (1988), pp. 36-49.
- 386. ID., La Orden Militar de Montesa, Madrid, 1990.
- QUINTANILLA MARTÍNEZ, E., «La arquitectura de la Orden del Santo Sepulcro en Navarra. Estado de la cuestión», en I Jornadas de Estudio de la Orden del Santo Sepulcro, Calatayud-Zaragoza, 1991, pp. 273-280.
- 388. RABASSA i VAQUER, C.A., «Crisi econòmica i desaparició d'una aristocracia rural als pobles del Maestrat. El cas de Culla. Segles XV i XVI», en *Il Congrès d'història agraria*, Barcelona, 1986 (en prensa).
- 389. D., Riquesa de siti i riquesa de moble, segles XV y XVI. Cojuntura i societat, Universidad de Valencia, 1986 (Memoria de licenciatura inédita).
- 390. RABASSA i VAQUER, C.A., BARRERA AYMERICH, M. y PÉREZ LOBO, L.M., Catàleg de l'Arxiu municipal de Culla, Valencia, 1990.
- 391. REGO, F. X. do, «Descrição geographica, histórica e crítica da Vila e Real Ordem de Avis», Avis, Cadernos de Divulgação Cultural, 1, Avis, 1985.
- 392. RINCÓN GARCÍA, W., «La ruina de un monumento mudéjar del siglo XIV. El claustro de la Colegiata del Santo Sepulcro de Calatayud», en *Aragón Exprés*, Zaragoza, 1980.
- 393. ID., «Patronazgo real y eclesiático para el monasterio del Santo Sepulcro de Zaragoza», en Seminario de Aragonés, XXXIII, Zaragoza, 1981, pp. 209-216.
- 394. ID., «Permanencia artística de la Orden del Santo Sepulcro en España», en I Jornadas de Estudio de la Orden del Santo Sepulcro, Calatayud-Zaragoza, 1991, pp. 189-200.
- 395. ID., La Orden del Santo Sepulcro en Aragón, Zaragoza, 1982.
- 396. ID., «El Mudéjar y la Orden del Santo Sepulcro en Aragón», en Actas del Simposio el Arte y las Ordenes Militares, Cáceres, 1985, pp. 247-254.
- RINCÓN GARCÍA, W. y ROMERO SANTAMARÍA, A., «La Orden del Santo Sepulcro en Aragón», en Aragón Turístico y Monumental, 345 (1981).
- 398. ROVIRA I MATA, C., El Castell del Temple de Barberà de la Conca, Generalitat de Catalunya. Departament de Cultura. Memòries d'Intervencions Arqueològiques a Catalunya, 4. Barcelona, 1993.

- 399. RODÓN, E., «<Alvarian-Alvarran» en el fuero de Aliaga», en Aragón en la Edad Media. Homenaje al profesor Antonio Ubieto Arteta, 8 (1989), pp. 549-556.
- 400. RODRIGUES, A. Mª. S.A., «O patrimonio das donas de Santos no termo de Torres Vedras durante a Idade Media», As Ordens Militares em Portugal: actas do I Encontro sobre Ordens Militares, Palmela, Câmara Municipal de Palmela, 1991, pp. 115-130.
- RODRÍGUEZ CARREÑO, A.M., «Las relacions feudals en el territori de Pollenca (Mallorca) sota el Temple (1298-1304). (Las relaciones feudales en el territorio de Pollensa bajo el Temple)». L'Avenç, 62 (1983), pp. 17-22.
- 402. ID., «Conquista y feudalización: El caso de Pollenza, Mallorca (1298-1304)», en Estudi General, 5-6 (1985-1986), pp. 371-387.
- ROMERA IRUELA, L., «La fundación del monasterio del Crucifijo en Puente la Reina», en Anuario de Estudios Medievales, 11 (1981), pp. 597-632.
- 404. ROSA, J. I. da Costa, «Nascimento e evolução urbana de Tomar até ao Infante D. Henrique», Boletim Cultura e Informativo da Camara Municipal de Tomar, nº 2, Tomar, 1981.
- 405. ROSAS ARTOLA, M., «Noticia dels forns de canters i teulaes del maestrat (segles XIV-XIX)», en Boletín del Centro de estudios del Maestrazgo, 36 (1991), pp. 55-59.
- 406. ID., «Filiació de la decoració pintada de la ceràmica de Traiguera», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXVIII (1992), pp. 335-346.
- 407. ROSAS ARTOLA, M. y PITARCH ALMELA, V., «El lexic dels canterers a Traiguera», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXII (1981), pp. 95-116.
- 408. ROYO MARTÍNEZ, J., Señorío valenciano de la Orden del Hospital: la encomienda de Torrent, Torrent, 1988.
- 409. RUBIO SEMPER, A., «Estudio documental de la Iglesia del Santo Sepulcro de Calatayud», en Seminario de Arte Aragonés, XXV-XXVI, Zaragoza, 1978, pp. 101-107.
- SAINZ DE LA MAZA LASOLI, R., La Orden de Santiago en la Corona de Aragón. La Encomienda de Montalbán (1210-1327), Zaragoza, 1980.
- ID., «El monasterio santiaguista de San Pedro de la Piedra en Lérida», en Anuario de Estudios Medievales, 11 (1981), pp. 383-418.
- 412. ID., «La aljama judía de Montalbán», en Anuario de Estudios Medievales, 14 (1984), pp. 345-391.
- 413. ID., «Precedentes de la incorporación de la Orden de san Jorge de Alfama a la de Montesa en 1400. El Maestre Cristóbal Gómez (1387-1394)», en Primeres Jornades sobre els Ordes Religioses-Militars als Països Catalans (S.XII-XIX), Montblanc, 1985 (en prensa).
- 414. ID., La Orden de Santiago en la Corona de Aragón. II: la encomienda de Montalbán bajo Vidal de Molina (1327-1357), Zaragoza, 1988.
- ID., «Los Mercedarios en la Corona de Aragón durante la segunda mitad del siglo XIV. Noticias y documentos», en Miscel.lània de Textos Medievales, 4 (1988), pp. 221-299.
- 416. ID., «Aspectos relevantes de la Orden de Santiago en Aragón en el siglo XIII y primera mitad del XIV», Las Ordenes Militares en el Mediterráneo Occidental (siglos XII-XVIII), Madrid, 1989, pp. 85-101.
- 417. ID., La Orden de San Jorge de Alfama. Aproximación a su historia, Barcelona, 1990.
- 418. ID., L'orde català de Sant Jordi d'Alfama: 1201-1400, Lleida, 1991.
- 419. ID., «Hospital de Sant Joan de Jerusalem», en Diccionari d'Història de Catalunya, Barcelona, 1992, p. 548.
- 420. ID., «Orden militar de Montesa», en Diccionari d'Història de Catalunya, Barcelona, 1992, pp. 708-709.
- 421. ID., «Sant Jordi d'Alfama», en Diccionari d'Història de Catalunya, Barcelona, 1992, pp. 966-967.
- 422. ID., «Sant Sepulcre», en Diccionari d'Història de Catalunya, Barcelona, 1992, p. 969.

- ID., «Temple», en Diccionari d'Història de Catalunya, Barcelona, 1992, pp. 1043-1044.
- 424. ID., Els santiaguistes a Catalunya (segles XIII-XV), Col.lecció: «Els Ordes Militars» (en preparación).
- 425. SALANOVA ORVETA, Historia de Tobed, Zaragoza, 1986.
- 426. SALRACH, J.M., «Els origens de l'Orde de la Merce i el rescat de captius. Les Croades i l'exercici da la caritat a l'edat mitjana», en Acta Historica et Archaelogica Medievalia, 9, (1988), pp. 189-201.
- SÁNCHEZ ADELL, I., «Datos para la historia de la trashumancia ganadera castellonense en la Baja Edad Media», en Actas del Primer Congreso de Historia del País Valenciano, Valencia, 1976, II, pp.821-832.
- 428. ID., «El mapa político medieval en el Norte castellonense», en Peñagolosa, 14 (1977).
- 429. ID., «Las Cartas Pueblas de Castellón», en En torno al 750 aniversario. Antecedentes y consecuencias de la conquista de Valencia, II, Valencia, 1989, pp. 191-206.
- 430. ID., «Algunos aspectos de la práctica ganadera medieval en tierras castellonenses», en Estudis Castellonencs, 5 (1992-1993), pp. 349-394.
- SÁNCHEZ ALMELA, E., Llibre de privilegis de la vila de Sant Mateu (1157-1512), Castellón, 1985.
- SÁNCHEZ GOZALBO, A., «El punzón de San Mateo y sus orfebres», en Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXVI (1990), pp. 381-414.
- SANMIGUEL MATEO, A., «El claustro del Santo Sepulcro de Calatayud», I Jornadas de Estudio de la Orden del Santo Sepulcro, Calatayud-Zaragoza, 1991, pp. 281-292.
- 434. SÁ-NOGUEIRA, B., «Memórias sobre a Ordem de Santiago no Tombo Velho da Vila de Sesimbra: a jurisdição de Coina (1330-1363)», As Ordens Militares em Portugal: actas do I Encontro sobre Ordens Militares, Palmela, Câmara Muncipal de Palmela, 1991, pp. 29-39.
- 435. SANS I TRAVE, J.M., «El Rourell, una preceptoria del Temple al Camp de Tarragona (1162-1248)», en Boletín Arqueológico de Tarragona, 113-114 (1976-1977), pp. 133-201.
- ID., «Alguns aspectes de l'establiment dels Templers a Catalunya: Barbera», en Quaderns D'Historia Tarraconense, 40 (1977), pp. 9-58.
- 437. ID., «Relacions de la casa del Temple de Barbera amb el monestir de Santes Creus (segle XIII)», en Analecta Sacra Tarroconensia, 48 (1977), pp. 33-74.
- 438. ID., «Els ordes militars», en Història de Catalunya, II, Barcelona, 1978, pp. 123-127.
- ID., «La comanda del Temple de Vallfogona de Riucorp. Primera parte: la creació y formació del patrimoni (segles XII-XIII)», en Quaderns D'Historia Tarraconense, 44 (1980), pp. 7-54.
- 440. ID., «Els Templers a l'Espluga», en Clam, 19 (1980), pp. 4-7.
- ID., «Dos intents de compra de l'Espluga de Francolí per part de Poblet», en Arrels (1980), pp. 59-100.
- ID., «Huguet de Cervelló, feudatari de l'Espluga de Francolí (segle XIII)», en Miquel Coll i Alentorn. Miscel.lània d'Homenatge en seu vuitanté aniversari, Barcelona, 1984, pp. 193-220.
- 443. ID., «L'Orde del Temple als Països Catalans: la seva introducció i organitzatió (segles XII-XIV)», en *Primeres Jornades sobre els Ordes Religioso-militars als Països Catalans (s. XII-XIX)*, Montblanc, 1985 (en prensa).
- 444. ID., «Guillem de Guimerà», en Arrels, 3 (1989), pp. 13-81.
- 445. ID., El procés del Templers catalans: entre el turment i la gloria, Lleida, 1990 (1991, 3º ed.).
- 446. ID., «La desfeta del Temple», en L'Avenc, 161 (1992), pp. 56-61.
- 447. ID., Els Templers a Catalunya (1131-1312), Col.lecció: «Els Ordes Militars» (en prensa).

- 448. ID., La col·leció diplomàtica de la Casa del Temple de Barberà (s. X-XII), (en preparación).
- 449. SANTAMARÍA, A., Acuerdo de esponsales de Petronila de Aragón y Ramón Berenguer IV de Barcelona (1137-1987), Huesca, 1984.
- 450. SANTANDREU I SOLER, M\*D., «L'Orde Militar de Sant Joan de l'Hospital de Jerusalem», en L'Erol. Revista Cultural del Berguedà, 15 (1986), pp. 24-26.
- 451. SAO PAYO, Marquês de, «O Sol e a Lua no Selo da Ordem de Santiago de Espada. O Sol (ou estrelas) e a Lua (ou crescente) nos selos medievais», Anuario de Estudios Medievales, nº 11, Barcelona, 1981.
- 452. SASTRE BARCELÓ, J. C., «Que va a ser de la Orden de Calatrava en Mallorca. Una aproximación a la trayectoria de sus bienes, siglos XIII-XIV», en Rauda, 23 (1988), pp. 5-10.
- 453. SERRA I ROTES, R., Aproximació a la Història de Puig-Reig, Manresa, 1982.
- ID., «Els templers al Berguedà», en L'Erol. Revista Cultural del Berguedà, 15 (1986), pp. 18-23.
- 455. SERRANO MARTÍN, E., «Documentos desaparecidos sobre la Orden de Calatrava y sus relaciones con Alcañiz y otros pueblos del Bajo Aragón», en Homenaje al profesor emérito Antonio Ubieto Urteta. Aragón en la Edad Media, VIII, Universidad de Zaragoza, 1989, pp. 647-658.
- 456. SESMA MUÑOZ, J. A., «Demografía y sociedad: la población de Monzón en los siglos XIII-XV», en *Homenaje a Don José María Lacarra, II. Príncipe de Viana*, XL-VII, anejo 3, 1986, pp. 687-710.
- 457. SILANOVA ORUETA, Historia de Tobed, Zaragoza, 1986.
- SILVA, I. L. MORGADO S. E., «Concórdia entre o Mestre de Cristo e o concelho de Tomar no século XV», As Ordens Militares em Portugal: actas do I Encontro sobre Ordens Militares, Palmela, Câmara Municipal de Palmela, 1991, pp. 273-301.
- 459. ID., A Ordem de Cristo sob o Mestrado de D. Lope Dias de Sousa, Porto. Discurso de Mestrado em Historia Medieval apresentada à Faculdade de Letras da Universidade do Porto, Porto, policopiada, 1989.
- 460. ID., Concelho de Soure versus Ordem de Cristo: Um proceso de conflito no séc. XIV, 1990 (en prensa).
- 461. ID., Ordem de Cristo e Descobrimintos: alguns aspectos de Identidade, conferencia proferida en el ámbito de la Acción de Formación de Profesores (Grupo de trabajo del Ministerio de Educación para las Conmenoraciones de los Descubrimientos Portugueses), Madeira, 1991 (em prensa).
- ID., O Infante D. Henrique, Mestre da Ordem de Cristo, s.l., s.n., Jornal de Noticias, 1993 (em prensa).
- 463. SILVA, I. L. Morgado S.; PIMENTA, M

  C. Gomes, «Política de privilégio joanina: confronto entre a Ordem de Cristo e a Ordem de Avis», Revista de Ciencias Históricas, 4, Porto, 1989, pp. 165-176.
- 464. ID., «Castro Martim: uma comenda da Ordem de Cristo», Cuadernos Históricos, III, Lagos. Comissão Municipal dos Descobrimientos, 1992, pp. 62-93.
- 465. ID., «As Ordens Militares Portuguesas: algumas considerações sobre as Ordenes de Avis e de Cristo na Idade Media, Historia 16, (1993) (em prensa).
- 466. SILVA, J. C. Vieira da, «A Igreja Conventual da Ordem de Santiago de Espada em Palmela e os Infantes D. João e D. Pedro», Jornadas sobre Portugal Medieval, Leiria, Câmara Municipal de Leiria, 1986, pp. 125-133.
- SIMÓ CASTILLO, J.B., «Jaime I el Conquistador y Peñíscola, puerta del Reino árabe de Valencia», en *Peñíscola*, 33 (1976).
- 468. ID., El castillo templario-pontificio de Peñíscola, Vinaròs, 1990.

- SINTAS MARTÍNEZ, E., «Informe arqueológico», en R. Sainz de la Maza, La Orden de San Jorge de Alfama. Aproximación a su historia, Barcelona, 1990, pp. 183-195.
- SIURANA ROGLAN, M., «Mecenazgo artístico en la arquitectura gótica del Bajo Aragón Turolense», en Seminario de Arte Aragonés, 33 (1981), pp. 244-263.
- SOUSA, J. Silva de, A Casa Senhorial do Infante D. Henrique, Lisboa, Livros Horizonte. 1991.
- SOUSA, T. Martins; RASQUILHO, F. Vieira, Amieira do Antigo Priorado do Crato (Subsídios para uma monografía), Lisboa, INCM, 1982 (Facsimil de la 1º ed., 1936).
- 473. TAVORA, L. de Lencastre e (Marques de Abrantes), «O senhor D. Jorge», *Oceanos*, nº 4, Lisboa, 1990, pp. 82-92.
- 474. TOURÓN, E., «Desarrollo histórico de la Merced (siglos XIV-XX) (Ensayo hermenéutico-histórico), en Las dos Ordenes Redentoras de la Iglesia. Actas del I Encuentro Trinitario-Mercedario, Madrid, 1989, pp. 69-128.
- 475. UBIETO ARTETA, A., Orígenes del Reino de Valencia. Cuestiones cronológicas sobre su reconquista, Valencia, 1975 (3º ed. 1977).
- ID., «La creación de la frontera entre Aragón-Valencia y el espíritu fronterizo», en Homenaje a Don José María Lacarra de Miguel, II, Zaragoza, 1977, pp. 95-114.
- 477. ID., Dos actitudes ante la reconquista de Valencia, Valencia, 1977.
- 478. ID., La creación de la Corona de Aragón, Valencia, 1977.
- ID, «Cofrades aragoneses y navarros de la milicia del Temple (Siglo XII)», en Aragón en la Edad Media, III, 1980, pp. 29-93.
- 480. VALERIANO ORDÓÑEZ, S.J., «Camino de Santiago: Torres del Río y los caballeros sepulcristas», en I Jornadas de Estudio de la Orden del Santo Sepulcro, Calatayud-Zaragoza, 1991, pp. 139-169.
- 481. VALERO DE BERNABE, L. y EUGENIO, M. DE, «Circunstancias históricas que propiciaron la implantación de la Orden del Santo Sepulcro en la Corona de Aragón», en I Jornadas de Estudio de la Orden del Santo Sepulcro, Calatayud-Zaragoza, 1991, pp. 177-185.
- VARONA I GIL, J.E., «Recull d'estudis històrics Onders», en Centre d'Estudis Municipals d'Onda, 1 (1988), pp. 177-189.
- VEGA Y LUQUE, C.L. de la, «La milicia templaria de Monreal del Campo», Ligarzas, 7 (1975), pp. 63-80.
- 484. VENTOSA I SERRA, E., Esglésies singulars de la Terra Alta, Tarragona, 1986.
- 485. VIEGAS, V., «A prisão do Mestre da Ordem de Cristo pelos castelhanos», Actas das Il jornadas Luso-Espanholas de Historia Medieval, I, Porto, Centro de Historia da Universidade do Porto, INIC, 1987, pp. 247-254.
- VILADES I LLORENS, R., «El Mas Periques de Piug-Reig: probable edifici dels Ordes Militars (arquitectura)», en L'Erol. Revista Cultural del Berguedà, 15 (1986), pp. 28-30.
- VILLEGAS DÍAZ, L.R., «La Cartula Ordinis Sancti Iohannis manuscrito de Juan Antonio Fernández», en Anuario de Estudios Medievales, 11 (1981), pp. 511-516.
- 488. VIRGILI, «Les relacions entre la Catedral de Tortosa i els ordes religioso-militars durant el segle XII, segons el 'Cartulari de la catedral de Tortosa'», en *Jornades sobre ordes religioso-militars als Països Catalans*, Montblanc, 1985 (en prensa).
- VIVANCOS, M., O.S.B., Un ceremonial de la Orden del Santo Sepulcro en Aragón en el siglo XIV, «Monografías Aragonia Sacra» nº 3, Zaragoza, 1991.
- 490. VV.AA., Monasterio de la Resurrección, Zaragoza, 1276-1976, [1976], Zaragoza, s.a.

## APENDICE I \*

ABREU, Rui d'- «A Ordem do Hospital», Dicionario de História de Portugal, vol. II, Porto, Livraria Figueirinhas, 1971, pp. 440-450; ALCANTARA, J. J., Alvarás das Ordens Militares precedidos de uma descripção da epocha da sua fundação e acompanhados de mappas demonstrativos das quantias que têm a pagar nas diferentes repartições os agraciados com as ditas ordens e com os titulos nobilitarios, Lisboa, Imprensa Nacional, 1861; «Alguns documentos henriquinos», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. III, Tomar, 1951, pp. 210-212 y 224-225; ALVES, A., «As casas da comenda de Ansemil da Ordem de Malta», Viseu, s.n. (Separta da Beira Alta), 1972; ID., «As «Casas Nobres» da rua do Pé da Costa», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. III, Tomar, 1951, pp. 23-30 y 39-43; ALVIM, J., «Algumas considerações sobre un troço da estrada medieval de Santarém a Coimbra», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. III, Tomar, 1951, pp. 85-92 y 122-127; AZEVEDO, A. Rodrigues de, Benavente, Estudo histórico-descritivo, Lisboa, Minerva Lisbonense Lda., 1926; AZEVEDO, J. M. Semedo, «Albufeira Medieval, Bracara Augusta, vol. XIV-XV, Braga, 1960; AZEVEDO, P.A. d', «Um inventário do século XIV», O Archeologo Portugués, VII, Lisboa, 1902, pp. 223-234, 259-265 y 305-308; ID., Dom Afonso V e a Ordem da Torre e Espada, Coimbra, Impresa da Universidade, 1919; AZEVEDO, Rui de, «Período de formação territorial. Expansão pela conquista e sua consolidação pelo povoamento. As terras doadas. Agentes colonizadores», Historia da Expansão Portuguesa no Mundo, direcção de Antonio Baião, Hernáni Cidade e Manuel Múrias, vol. I, Lisboa, Ática, 1937, pp. 7-64; ID., «Bens da Ordem de Avis em Benavente, no ano de 1364», Estudos Benaventinos, I, 1957, pp. 12-19; ; BAIÃO, A., «A vila e concelho de Ferreira do Zézere nos séculos XII a XV», O Archeologo Portugues, vols. XIII-XV, 1908-1910; ID., «Noticia de um artista tomarense, iluminador no Convento de Cristo, organista na igreja de S. João», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. II, Lisboa, 1951, pp. 246-247; ; ID., «Uma capela de Nossa Senhora do Castelo de Almourol inagurada nos meados do século XV», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. III, Tomar, 1951, pp. 15-16; BARATA, A.F., «Noticia da Ordem de Cavallaria de S. Bento de Avis e do Palácio dos Condes de Basto», Évora Antiga - noticas colhidas com afanosa diligencia, Évora, Minerva Commercial, 1909, pp. 20-25; BARATA, J.P., «As Ordens Militares aquém e além Sever», s.l., s.n., Separata de Terra Alta, nº 406, 1965; BELO, F., «Os monges guerreiros cistercienses de Avis», O Avisense, 1973; BENSAUDE, J., A Cruzada do Infante D. Henrique, Lisboa, 1943; BRAGA, A. Vieira, «Comendas da Ordem de Cristo no termo de Guimaraes», Revista de Guimaraes, LXI (1951), Guimaraes, pp. 141-195 y 263-322; ID., Da Ordem Militar do Hospital ou de Malta no antiguo julgado de Guimaraes, Guimaraes, Tipografía Oficina Gráfica da Companhia Editora do Minho, 1952 (Separata de la Revista de Guimaraes); BRASIO, P. A., O Padroado da Ordem de Cristo na Madeira, Funchal, s.n., 1962 (Separata do Arquivo Histórico da Madeira 1960-1961); CABRAL, A.A. Dinis, A Ordem Militar de Cavalaria de S. Julião do Pereiro, Viseu, Tip Beira Alta, 1965; CAILEUX, J, Le grand coitre du Convent du Christ a Thomar in Portugal (Note de voyage), París, 1933, pp. 133-145; CAMA-RA, J.M. da, Discurso sobre o voto de castidade que professao os freires connventuaes da Ordem Militar de S. Tiago da Espada, Rio de Janeiro, Impressao Regia, 1815; CARDOSO, A. Barbieri de Figueiredo Baptista, As Ordens Monástico-Militares em Portugal, Lisboa, Ediçoes Infantaria, s.d., (Sep. de Infantaria, 1957, pp. 317-348); CARVALHO, A. Ferraz de, «A terra

<sup>\*</sup> Incluimos una relación de la bibliografía portuguesa relativa a Ordenes Militares y anterior a 1976, que no aparece en la obra de D.W. Lomax, Las Ordenes Militares en la Península Ibérica durante la Edad Media, Salamanca, 1976. No repetimos aquí los títulos ya citados a pie de página en el texto.

de Besteiros e o actual concelho de Tardelo, esboço histórico e toponímico», O Instituto, vol. 105, 1945; CARVALHO, J. da Cunha Neves de, Memoria sobre o Convento de Cristo em Tomar, Lisboa, Sociedade Propagadora de Conhecimientos Úteis, 1842; CASTELO BRANCO, M. de Silva, «Uma cemealogia medieval», Estudos de Castelo Branco, Revista de Historia e Cultura, nº. 48-49, 1971, pp. 56-91; CASTRO, A. Paes de Sande, «Um erro curioso na Chancelaria da Ordem de Cristo», Arqueología e História, 8º Serie, vol. XII, Lisboa, pp. 9-22; «Catálogo de todas as igrejas, comendas e mosteiros que havia nos reinos de Portugal e Algarve, pelos anos de 1320-1321...», en Fortunato de Almeida - Historia da Igreja em Portugal, vol. IV, Porto, 1971, pp. 90-144; CERDEIRA, E., A Ordem de Cristo: resumo histórico, Porto, s.n. 1923; ID. «Ceremonias para armar um cavaleiro», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. II, Lisboa, 1950, p. 233; CHAVES, L. «A Expansão da Cruz de Cristo em Portugal e no mundo», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. II, Lisboa, 1948, pp. 169-172; COCHERIL, M., «A Origem da Cruz da Ordem de Avis», Armas e Trofeus, II série, t. III, 1962, pp. 38-41; COELHO, P.M. Laranjo, «As Ordens de Cavalaria no Alto Alentejo. I. Comendas da Ordem de Cristo. Documentos para a sua historia», O Archeologo Portugues, t. XXVI, Lisboa, 1923-1924, pp. 186-248; CORREIA, V., «Palácio dos comendadores e igreja de Ega», Monumentos e esculturas, Virgilio Correia, Lisboa, 1924; COSTA, F, da, Les Ordres Militaires de Portugal -Aperçu historique et legislation qui les concerne, Lisboa, Imprimerie Nationale de Lisbonne, 1922; COSTA, S. «A Ordem Militar de S. Bento de Avis em Portugal e a su evolução», Occidente, 2, vol. XLII, 162, Lisboa, Abril de 1952, pp. 121-124; COUTO, J., Obras de ourives provenientes do Convento de Cristo de Tomar e guardadas no Museu de Arte Antiga, Tomar, Comissão Nacional de Turismo, 1945; COUVREUR, R. da Costa, «A Cruz na Moeda Portuguesa e em particular a da Ordem de Cristo», Anais da Uniaão dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, Lisboa, vol. 1, 1943, pp. 209-219; ID., «A cruz da Ordem de Cristo em moeda estrangeira», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, Lisboa, vol. VII, 1943, pp. 4-7; Definiçoes e estatutos dos cavaleiros e freires da Ordem de Nosso Senhor Jesus Cristo com a história da Origem e princípio dela (a D. Joao V), por Fr. Fernando de Moraes, Lisboa, 1628 e ediçoes subsequentes de 1671, 1717 y 1746; DINIS, A. J. Dias, Estudos Henriquinos, I, Coimbra, Acta Universitatis Coninbrigensis, 1960; ID., «A prelazia «nullius diocesis» de Tomar e o Ultramar Portugués ate 1460", Anais da Academia Portuguesa da Historia, 2ª série, vol. 20, Lisboa, 1971, pp. 233-270; ID., O Infante D. Henrique e a Assisténcia em Tomar no século XV, Lisboa Imprensa Nacional Casa da Moeda, 1974 (Sep. del seminario «A Pobreza e a Assisténcia aos Pobres na península Ibérica durante a Idade Média»); DUARTE, U., A Ordem de Avis e o ideal da Cavaleria cristã, Coimbra, Gráfica de Coimbra, s.d. (D.L. 1962) (Separata de Correio de Coimbra, nº 2032, 1962); ESPANCA, T., «Noticia de quatro igrejas comendatárias da Ordem de Avis», A Cidade de Évora, nº 55, Évora, 1972, pp. 173-238; ID., «A comenda de Vera Cruz de Marmelar», A Cidade de Évora, Évora, nº 57, 1974, pp. 147-158; FARIA, A. Machado de, «Sepulturas de um Mestre do Templo», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. II, Lisboa, 1944, pp. 24-31; FREIRE, A. Braancamp, «A Ordem de Santiago», Crítica e Historia, I, Lisboa, Tip. da Antiga Casa Bertrand, 1910, pp. 13-19; FREIRE, P. J. de Melo, Dissertação historico-juridica sobre os direitos do Grao-Prior do Crato e de seu provisor, Lisboa, 1809; Galería das Ordens Religiosas e Militares desde a mais remota antiguidade até nossos dias adornada com muitas estampas, 2 vols. Porto, Typ. na R. Formosa, 1843; GALVAO, L. A. Mexia, Vida do famoso heroe Luiz de Loureiro, commendador da Ordem de Christo, Lisboa, 1782; GOMES, S., «O livro atribuído ao 1º Governador da Ordem de Cristo», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. II, Lisboa, 1949, pp. 197-202; ID., «O retrato do primeiro Governador da Ordem de Cristo», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. II, Lisboa, 1950, pp. 234-236; GUIMARÃES, J. Vieira da Silva, Marrocos e três mestres da Ordem de Cristo, Coimbra, Academia das Ciências de Lisboa, 1916; ID., Tomar. Noticia histórico-arqueológica do Monu-

mento de Christo, e das Egrejas de Santa Maria dos Olivaes, de Santa Iria e de S. João, Porto, Litografia Nacional, 1929; ID., O Século e a Fundação do Castelo de Tomar, Conferencia, Lisboa, Oficinas Fernandez, 1932; ID., «A Igreja Manuelina do Monumento de Thomar», Boletim Cultural e informativo da Câmara Municipal de Tomar, nº 5, Tomar, pp. 67-90; GUIMA-RÃES, M. da Silva, «Antigas coisas de comer no Convento de Cristo-Tomar», Boletim Cultural Informativo da Câmara Municipal de Tomar, nº 13, Tomar, pp. 57-71; LAMBERT, E., «Remarque sur le plan des eglises abbatiales de Tomar et de Batalha», Congresso do Mundo Portugues, vol. II, Lisboa, Comissão Executiva dos Centenários, 1940, pp. 583-603; LANDEIRO, J.M., Notas de uma visita ao Castelo de Palmela e seu Convento: apontamentos para a monografia da Ordem de Santiago de Espada de Palmela, Setúbal, Tip. Simoes, 1959; «Livro das Igrejas e Capelas do Padroado dos Reis de Portugal, 1574» (Introdução de J. Veríssimo Serrão), Colecção Fontes Documentais Portuguesas, nº III, Fundação Calouste Gulbenkian/Centro Cultural Português, Paris, 1971; «Livro em que ssom assentadas as vestimentas, joias e ornamentos, que ho ducque Dom Manuel nosso senhor Regedor, e governador da Ordem da Cavallaria de Jesu Christo, emviou pera as igrejas da dita hordem», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. I, Lisboa, 1943, pp. 228-236; vol. II, 1943, pp. 7-24; LOURO, M<sup>a</sup>. J. de Carvalho, A Ordem religiosa e militar de Santiago de Espada, Lisboa, Dissertação de Licenciatura apresentada à Faculdade de Letras, policopiada, 1958; MA-CHADO, F.S. de Lacerda, Castelo dos Templarios, Figuira da Foz, Comissão de Iniciativa e Turismo, 1936; MANGORRINHA, A.; LOPES, Ma., «O manto dos cavaleiros da Ordem de Cristo», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. II, Lisboa, 1949, p. 192; MARINI, A., Gli Ordini Cavallereschi Portoghesi, Roma, Tip. Leberit, 1971; MATOSO, A. M. Vieira Mancelos, Subsídios para o estudo das Comendas da Ordem de Cristo de Soure e Ega, Coimbra, Ed. do Autor, 1970; MOTA, A., «Bibliografia da Ordem de Cristo», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. II, Lisboa, 1950, pp. 226-226; ORCET, G. d'., Ordens Militares Portuguesas e outras considerações, Lisboa, Imprensa Nacional, 1922; Ordem (A) Militar de S. Bento de Avis, Noticia Histórica, VIII Centenário, Lisboa, Imp. Nacional, 1962; PINTO, A. Cardoso, Subsidio para o estudo das siglas portuguesas: I -As bandeiras das tres Ordens Militares, Lisboa, 1929; ID., Frei Jeronimo Román e os seus inéditos sobre História Portuguesa, Lisboa, s.n., 1932 (Comunicação apresentada a 6º sessão do Congresso das Associações Portuguesa e Espanhola para o progresso das Ciencias...1932); «Quitação que o primeiro Mestre da Ordem de Cristo, Dom Fr. Gil Martins com os seus freires passaram ao Sr. Rey rendimentos que o dicto S. ou seus almoxarifes tivessem recebido dos bens da Ordem», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, Lisboa, 1949, pp. 184-186; Regra e deffinições da Ordem do Mestrado de Nosso Senhor Jesus Cristo, Lisboa, Valentím Fernandes, 1504, e Lisboa, Germao Galharde, 1523; Regra, Statutos e deffinçoes da Ordem de Santiago, Setúbal, 1509; RODRÍGUEZ DE MARIBONA, C (Marquesa de Ciadonchi), «Los caballeros portugueses en las Ordenes Militares Españolas», Arquivo Histórico Portugés, vo. V, Lisboa, 1946, pp. 237-330; ROMAN, Frei J., «Libro de la Ynclita Caballeria de Christo en la Corona de Portugal», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, Tomar, 1920, pp. 25-36; 1936, pp. 109-120; 1938, pp. 132-136 y pp. 147-148; 1940, pp. 153-154; ROSA, A. de Sousa Amorim, Anais do Municipio de Tomar, 9 vo. Tomar, Câmara Municipal de Tomar, 1940-1974; ID., Historia de Tomar, Tomar, Gabinete de Estudos Tomarenses, 1965; ID., «A Olivicultura e a Oleicultura no «Isento de Tomar» nos séc. XII a XIV», Boletim da Junta Nacional do Azeite, XXV, 79, 1970, pp. 83-104; SAN-TANA, E, Cosmelli de, Tomar Monumental, Lisboa, Imprensa Libanio da Silva, 1938; SAN-TOS, D. dos, «As Ordens Militares Portuguesas», Serviçio de Administração Militar, Lisboa, 13, 1961, pp. 119-127; SANTOS, V. Pavão dos (Org. de), «Visitações de Alvalade, Casével, Aljustrel e Setúbal (Orden de São Tiago)», Documentos para a Historia da Arte em Portugal, nº 7, Lisboa, Fundação Calouste Gulbenkiam, 1969; ID., «Visitaços de Palmela e Panóias. Arquivo Nacional da Torre do Tombo. Instituições religiosas - Orden de São Tiago», Documentos

para a Historia da Arte em Portugal, nº 11, Lisboa, Fundação Calouste Gulbenkian, 1972; SAO PAYO. Marques de, «Heráldica Henriquina», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. III, Tomar, 1957, pp. 198-201; SARAIVA, J. Mendes Cunha, Alguns diplomas particulares dos séculos XIV-XV, Lisboa, Arquivo Histórico do Ministerio das Finanças, 1943; ID., Uma visitação da Ordem de Cristo no ano de 1505, Lisboa, Publicações do Arquivo Histórico do Ministerio das Financas, 1944; ID., (Anotação de ) - Subsidios para a História da Ordem de Malta I - Index Histórico e Diplomático do Cartório de Leça, Lisboa, Ed. Imperio, 1944 (Sep. da Revista Ocidente, vol. XXII, XXIII, XXIV); ID., (Prefácio de) -Subsídios para a Historia da Ordem de Malta II - Livro dos Forais, Escrituras, Doaçoes, Privilegios e Inquirições, 3 vols. Lisboa, Ed. Imperio, 1946-1948 (Sep. da Revista Occidente, vol XXVI, XXVII, XXX); ID., Direitos, bens e propiedades da Ordem e Mestrado de Avis nas suas tres vilas de Avis, Benavila e Benavente e seus termos, Lisboa, Publicações do Arquivo Histórico do Ministerio das Finanças, 1950 (Sep. da Revista Ocidente); SILVA, E. Sobreiro de Figueiredo, «Os Cubos», en Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo. vol. II, Lisboa, 1949, pp. 135-145; ID., «Os lagares e moinhos da Ordem de Cristo», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol II, Lisboa; ID., «Estátua de D. Gualdim Pais em Tomar - sua historia», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. III, Lisboa, 1959, pp. 229-231; ID., «Os Estaus», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. IV, Lisboa, 1960-1967, pp. 45-46; 49-54; SO-LLA, A. Telles da Silva de Affonseca Mesquita de Castro Pereira e (2º Conde de Castro de Solla), Vida de Nuno Rodrigues Freire de Andrade 6º Mestre da Ordem de Cristo, Lisboa, 1900; SOUSA, J. M. Cordeiro de, Tomar. Castelo dos Templários e Convento de Cristo, Porto, 1929; ID., «A inscrição tumular de D. Frei Gonçalo de Sousa», O Mundo Portugués, nº 15, 1935; ID., «As inscriços do castelo de Palmela», Revista de Arqueología, III, Lisboa, 1937; ID., «A cruz de Cristo as cabeceiras das sepulturas», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Oreem de Cristo, vol. t. I, Lisboa, 1943, pp. 226- 227; ID., «O Infante D. Henrique e os primeiros descobrimentos marítimos segundo uma inscrição de Tomar», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. I, t. 1, Lisboa, 1943, pp. 197-203; ID.,» Ainda os moinhos da Ordem de Cristo», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. II, Lisboa, 1949, pp. 193- 196; ID., «A descendencia dos comendador-mor de D. Frei Goncalo de Sousa». Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. II, Lisboa, 1949, pp. 191-192; ID., «A Institução da feira em Tomar», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. III, Tomar, 1951, pp. 117-118; ID., «De como o Infante fez o hospital de Tomar», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. III, 1956, pp. 178-180; TEIXEIRA, F. A. Garcez., (ed.), «Libro de la Ynclita cavalleria de Cristo en la Corona de Portugal», Boletim da Associação dos Archeologos Portuguezes, 5ª série, t. XIII, nº 7, Lisboa, 1920, pp. 279-294; ID., «A Casa do Capitulo incompleta do Covento de Cristo», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. 1, t. 1, Lisboa, 1927, pp. 69-84; ID., «A cruz manuelina do Convento do Cristo», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. I, Lisboa, 1922, pp. 53-68 y 1940, pp. 149-153; ID., «O espólio do castelo de Alomourol», Anais da União dos Amigos dos Monumentos da Ordem de Cristo, vol. III, Tomar, 1951, pp. 4-10; TRINDADE, Mº. J. Lagos, «A propiedade das Ordens Militares nas inquirições gerais de 1220», Do Tempo e da Historia, IV, Lisboa, 1971, pp. 125-138; VILHENA, T. Mª de Almeida Manuel de, História da Institução da Santa Ordem da Cavalaria e das Ordens Militares em Portugal, Coimbra, Impresa da Universidade, 190. (Sep. de O Instituto, Coimbra, nº 62-66); YANEZ, Mª. Damián, «Influencia de la Orden Cisterciense en el desarrollo del Reino Portugués», Hidalguia, XVIII, Madrid, 1970, pp. 553-584; ZURARA, G. Eanes de, Crónica da tomada de Ceuta, edição de Francisco Esteves Pereira, Lisboa. 1916.

## APENDICE II \*

- ARIZA, M., «Un documento de Toro del año 1228. Estudio antroponímico», en Anuario de Estudios Filológicos, 9 (1986), pp. 23-32.
- AYALA MARTÍNEZ, C. de, «La Orden de Calatrava en el reino de León (siglos XII-XIII)», en Archivos Leoneses (en prensa).
- AYALA MARTÍNEZ, C. de, LÓPEZ-TELLO GARCÍA, E, MATELLANES MERCHÁN, J.V. y RODRÍGUEZ-PICAVEA MATILLA, E, «Delimitación de la frontera meridional del Campo de Calatrava en el siglo XII», en Boletín de Arqueología Medieval, 5 (1991), pp. 61-92.
- AYALA MARTÍNEZ, C. de y otros, «Algunos documentos sobre Ordenes Militares y fortalezas», en Castellum, 1 (1992), pp. 89-103.
- AYLAGAS MIRÓN, A., La ermita templaria de Ucero (Soria), Barcelona, 1986.
- BARQUERO GOÑI, C., «El carácter militar de la Orden de San Juan en Castilla y León (siglos XII-XV)», en Revista de Historia Militar, 73 (1992), pp. 53-80.
- ID., «Los hospitalrios y el arzobispado de Toledo en los siglos XII y XIII», en Hispania Sacra, XLV (1993), pp. 171-183.
- ID., «Fortalezas hospitalarias en Castilla y León (siglos XII-XIV)», en IV Curso de Cultural Medieval: la fortificación medieval en la Península Ibérica, Aguilar de Campoo, 1992 (en prensa).
- ID., «Origenes y desarrollo de una villa medieval en la Mancha: Alcázar de San Juan (1150-1350)», en Il Congreso de Jóvenes Historiadores y Geógrafos, Moncada (Valencia), 1992 (en prensa).
- ID., «Los hospitalarios castellano-leoneses y el Camino de Santiago en el siglo XII», en Congreso Internacional «Cluny y el Camino de Santiago en España en los siglos XI-XII», Sahagún, 1993 (en prensa).
- ID., «Los hospitalarios y la nobleza castellano-leonesa (siglos XII-XIII)» (en prensa en Historia, Instituciones y Documentos)
- CORELLA, P., «Aportaciones a la «Descripción del Gran Priorato» de Domingo Aguirre», en Anales Toledanos, XXIX (1992), pp. 133-181.
- DELGADO VALERO, C., «El arte medieval», en La provincia de Ciudad Real, III. Arte y Cultura, Ciudad Real, 1993, pp. 21-75.
- ECHÁNIZ SANS, M<sup>a</sup>, «El monasterio de Sancti Spiritus de Salamanca. Un espacio monástico de mujeres de la Orden Militar de Santiago (siglos XIII-XV)», en Stvdia Historica. H<sup>a</sup> Medieval, IX (1991), pp. 43-66.
- ID., Las mujeres de la Orden Militar de Santiago en la Edad Media, Salamanca, 1992.
- FERNÁNDEZ PALOMARES, V., Alava, los templarios, los sanjuanistas y la vieja toponimia, Vitoria, 1984.
- GARCÍA LUJÁN, J.A., «Aranceles de un barcaje en la encomienda de Ocaña en 1427», en *Toletum*, 65 (1981), pp. 129-139.
- GARRIDO SANTIAGO, M., «Notas sobre la fortaleza santiaguista de Mérida antes de ser conventual», en *Norba-Arte*, 6 (1985), pp. 43-64.
- GERBERT, M.C., «Les Ordres militaires et l'élevage dans l'Espagne médiévale (jusqu'à la fin du XVe siècle)», en Les Ordres Militaires, la vie rurale et le peuplement en Europe occidentale (XIIe-XVIIIe siècles), Flaran, 6 (1986) pp. 79-105.
- GÓMEZ RAMOS, R., «Sobre la Orden Militar de Santa María de España», en Archivo Hispalense, 180 (1976), pp. 1-4.

<sup>\*</sup> Tal y como indicábamos al comienzo de estas páginas incluimos algunos trabajos correspondientes al ámbito castellano-leonés que no aparecieron o lo hicieron de manera incompleta en la primera parte de este estudio.

- GONZÁLEZ JIMÉNEZ, M., «Relaciones de las Ordenes Militares castellanas con la Corona», en Historia, Instituciones y Documentos, 18 (1991), pp. 209-222.
- GONZÁLEZ PÉREZ, C., Ponteareas y los Templarios. Lonxe da Terriña..., Ponteareas, 1977.
- GONZÁLEZ DE ZÁRATE, J.M<sup>a</sup>, «Pinturas medievales de Alaiza (Alava): Aspectos histórico-iconográficos que las relacionan con las Ordenes Militares», en El Arte y las Ordenes Militares, Cáceres, 1985, pp. 101-118.
- HERAS BORRERO, F.M., «Aproximación histórica a la Orden ecuestre del Santo Sepulcro de Jerusalén», en Hidalguía, 211 (1988), pp. 817-826.
- MADRID MEDINA, A., «Almagro, cabecera de la Orden de Calatrava», en Historia de Almagro (Ponencias de las III, IV, V y VI Semanas de Historia), Ciudad Real, 1993, pp. 101-126.
- MALALANA UREÑA, A., «Las Ordenanzas de Maqueda (1399). Estudio histórico», en Mayurqa, 22 (1989). Homenatge a Alvaro Santamaría, I, pp. 373-381.
- MARTÍN MARTÍN, J. L., «Algunos problemas de crítica histórica en la restauración del obispado de Coria», en Norba, 3 (1982), pp. 181-190.
- MARTÍNEZ DÍEZ, G., Los Templarios en la Corona de Castilla, La Olmeda, 1993.
- MARTÍNEZ VALVERDE, C., «Sobre el modo de ser y de combatir de las Ordenes de Santiago, Calatrava, Alcántara y Montesa en la Edad Media», Revista de Historia Militar, 55 (1983), pp. 9-41.
- MATELLANES MERCHÁN, J.V., «La hospitalidad en la Orden de Santiago: aproximación a sus hospitales y enfermerías en Castilla y León (siglos XII-XIII)», en Il Congreso de Jóvenes Historiadores y Geógrafos, Monacada (Valencia), 1992 (en prensa).
- ID., «Las fortalezas de Segura de la Sierra: aproximación a un marco de organización del espacio (1235-1350)», en III Curso de Cultura Medieval, Aguilar de Campoo, 1992 (en prensa).
- ID., «Azuaga en las postrimerías de la Edad Media», en *Historia de Azuaga*, ed. A. Ruiz Mateos, Ayuntamiento de Azuaga (en prensa).
- ID., «La mujer, sujeto socio-productivo de la época feudal: la mujer en la Orden de Santiago», en Congreso Internacional «A Historia a debate», Santiago de Compostela, 1993 (en prensa).
- MENACHE, S., «Una personalización del ideal caballeresco en el Medioevo tardío. Don Alonso de Aragón», en Historia Medieval. Anales de la Universidad de Alicante, 6 (1987), pp.
- ID., «A Juridical Chapter in the History of the Order of Calatrava, the Mastership of Alonso de Aragón (1443-1444), en Tijdschrift Voor Rechtsgeschiedenis/ Revue d'Histoire du Droit/ The Legal History Review, LV (1987), pp. 321-334.
- MENCHERO MÁRQUEZ, Mª. P., «Judíos y conversos de Almagro a fines de la Edad Media (La población judeo-conversa a través de los procesos inquisitoriales), en Historia de Almagro (Ponencias de los III, IV, V y VI Semanas de Historia), Ciudad Real, 1993, pp. 129-168.
- MONTAÑA CONCHIÑA, J.L. de la, «Albalat y Atalaya de Pelayo Velidiz. Notas sobre fortificaciones extremeñas en la repoblación de los siglos XII y XIII», en Alcántara, 25 (1992), pp. 99-114.
- NAVAREÑO MATEOS, A., «Fortificaciones abaluartadas en Extremadura: Planos de Juan de Landaeta», en Norba-Arte, 6 (1985), pp. 145-157.
- NAVARRO LATORRE, J., «Don Alfonso de Aragón, la 'espada' o 'lanza' de Juan II. Esquema biográfico de uno de los mejores guerreros españoles del siglo XV», en Cuadernos de Historia Jerónimo Zurita, 41-42 (1982), pp. 159-204.
- NOVOA PORTELA, F., «La red hospitalaria en el Camino», en Cuadernos del Camino de Santiago, nº 3, 1993, pp. 50-53.

- ID., «La historiografía sobre la Orden de Alcántara en la Edad Media (siglos XII-XIV)», en Hispania Sacra, XIv (1993), pp. 487-502.
- O'DONNELL Y DUQUE DE ESTRADA, «Los caballeros del mar Mediterráneo. La Orden de Malta: monjes, guerreros y marinos en defensa de la fe», en Historia 16, nº 208 (1993), pp. 51-64.
- PALACIOS SÁNCHEZ, J.M., «La comarca de Añana, en la provincia de Alava, y su real monasterio», en Letras de Deusto. 15 (1985), pp. 189-205.
- PEINADO SANTAELLA, R.G., «La renta señorial en las Ordenes Militares de la Corona de Castilla durante la Baja Edad Media», en Historia, Instituciones y Documentos, 18 (1991), pp. 403-424.
- PERARNAU ESPELT, J., «Benedicto XIII, la compañía Salvago de Génova y las minas de Almadén», en Anthologica Annua, 30-31 (1983-1984), pp. 355-362.
- REY CAIÑA, J. A. y RODRÍGUEZ FERNÁNDEZ, C., «Benedictinos y templarios en Guntín (s. IX-XVI)», en Actas del II Coloquio Galaico-Minhoto, Santiago de Compostela, 1985.
- RODRÍGUEZ BLANCO, D., «Los concejos de Ordenes Militares en la Baja Edad Media.
   Organización y relaciones con el poder», en Historia, Instituciones y Documentos, 18 (1991), pp. 425-443.
- RODRÍGUEZ LLOPIS, M., «Peuplement et expansion agraire dans les domaines de l'Ordre de Saint-Jacques on royaume de Murcie (1450-1530)», en Les Ordres Militaires, la vie rurale et le peuplement en Europe occidentale (XIIe-XVIIIe). Flaran, 6 (1986), pp. 233-240.
- ID., La villa santiaguista de Liétor en la baja Edad Media, Albacete, 1993.
- RODRÍGUEZ-PICAVEA MATILLA, E., «Frontera, soberanía territorial y Ordenes militares en la Península Ibérica durante la Edad Media», en Hispania, 182 (1992), pp. 789-810.
- ID., «Orígenes de la Orden de Calatrava en el territorio toledano: encomiendas y ámbitos de dominio (1158-1212)», en Anales Toledanos, XXIX (1992), pp. 7-16.
- ID., «La Orden de Calatrava en Alcaudete (siglos XIII-XV)», en I Jornadas sobre Alcaudete y su historia, Alcaudete (Jaén), 1992 (en prensa).
- ID., «Encomiendas calatravas situadas en concejos de realengo de la meseta meridional castellana (siglos XII-XIII)», en II Congreso de Jóvenes Historiadores y Geógrafos, Moncada (Valencia), 1992 (en prensa).
- ID., «La villa de Azuaga en los siglos XIII-XIV: de la incorporación al mundo feudal a la implantación del abadengo santiaguista», en Historia de Azuaga, ed. A. Ruiz Mateos, Ayuntamiento de Azuaga (en prensa).
- ROMERO VELASCO, A., «Misceláneas membrillenses, breves palabras explicativas», en Cuadernos de Estudios Manchegos, 12, (1982), pp. 169-193.
- RUIBAL RODRÍGUEZ, A., Castillo de Salvatierra, Ciudad Real, 1991.
- SAINZ MAGAÑA, E., «El arte medieval», en El arte y la cultura de la provincia de Ciudad Real, Ciudad Real, 1985.
- SANS I TRAVE, J. M., «L'inedito processo dei Templari in Castiglia (Medina del Campo, 27 aprile 1310)», en Acri 1291. La fine dela presenzi degli Ordini Militari in Terra Santa e i nuovi orientamenti nel XIV secolo, Perugia, 1991 (en prensa)
- SIETE IGLESIAS, Marqués de, «Don Juan de Zúñiga, último maestre de la Orden de Alcántara», en Hidalguía. 31 (1983), pp. 663-672.
- TORRES JIMÉNEZ, Raquel, Religiosidad popular en el Campo de Calatrava. Cofradías y hospitales al final de la Edad Media, Ciudad Real, 1989.
- VÁZQUEZ DE PARGA, L., «Iglesia parroquial de Porzuna (Ciudad Real)», en Boletín de la Real Academia de la Historia, CLXXXI (1984), pp. 272-273.
- VEGA ONCINS, F., «Alcántara, Orden de», en Gran Enciclopedia de España, 1, Zaragoza, 1990, pp. 411-412.
- VILLEGAS DÍAZ, L. R., «Las estructuras de poder de la Orden de Calatrava. Una propuesta de análisis», en Historia. Instituciones y Documentos, 18 (1991), pp. 467-504.